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RR SS DE EVO MORALES

Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

Después de las dos semanas más 
tensas que le tocó vivir a Luis Arce 
y su Gobierno, el expresidente Evo 
Morales  —quien precisamente lo 
eligió como su sucesor en 2020— 
optó por bajar la presión por “ra-
zones humanitarias”.  Así hizo un 
paréntesis en su exigencia de que 
se reconozca el congreso de Lauca 
Ñ donde él fue electo presidente 
y candidato del MAS. Entre tan-
to, las dos facciones del partido se 
trasladaron a México a participar 
de un seminario y de la toma de 
juramento de Claudia Sheinbaum 
como presidenta de esa nación.

Por eso y durante estos días, 
México —que ya vive un cambio 
político histórico con la posesión 
de la primera mandataria electa— 
se convirtió en el escenario donde 
evistas y arcistas mostraron sus di-
ferencias, incluso mostrando sus 
‘trapitos al sol’. Eso sí, los políticos 
mexicanos de izquierda ya les pu-
sieron un alto y les pidieron que 
solucionen sus pleitos en casa.

En Bolivia, todavía con los res-
quicios por los días de tensión, el 
Gobierno evalúa los hechos y aún 
digiere las advertencias de Evo de 
acortar el mandato de Arce, que 
se lanzaron los días de la marcha. 
Con todo, el presidente Arce está 
seguro que Morales iba por su ca-
beza y la del vicepresidente David 
Choquehuanca. “No nos han en-
gañado, pero nos han preocupa-
do”, concluyó el mandatario.

Un traspié en México
Desde el bloque evista, confirma-
ron a EL DEBER Radio que una 
importante delegación se trasladó 
a México donde días previos a la 
posesión de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, partidos de izquierda 
de más de 20 países se reunieroin 
en el seminario internacional ‘Los 
Partidos y Una Nueva Sociedad’.

A ese mismo evento asistió el 
vicepresidente David Choque-
huanca del bloque arcista, con tal 
suerte de que los dos bandos del 
MAS se encontraron de frente y en 
sus discursos aprovecharon para 
atacarse, un hecho que molestó 
a los organizadores mexicanos.

Mientras Choquehuanca, sin 
citar a Morales habló del caudillis-
mo y que “este sistema ha creado 
líderes políticos con privilegios y 
un culto a la personalidad, dejan-
do a los pueblos sin voz”, el diri-
gente de los Interculturales evis-
tas Juan Enrique Mamani pidió 
a los políticos de izquierda que 
se solidaricen con “nuestro co-
mandante Evo Morales” porque 
en Bolivia “la derecha” se articula 
en su contra.

No obstante, el moderador del 
evento lo paró en seco afirmando 
que esos temas deben abordarse 
de forma interna y que ése no 
era el escenario para dirimir los 
mismos.  “Este espacio no es pa-
ra dirimir controversias internas, 
respetuosamente, lo decimos”, 
afirmó el coordinador.

Se conoce que Arce, como jefe 
de Estado, es uno de los invitados 
especiales para participar en los 
actos oficiales de la posesión de la 
presidenta electa Sheinbaum, un 
acto que en México tiene el deno-
minativo de “toma de protesta”. 
Será este martes 1 de octubre.

Evo Morales fue también invi-
tado a los actos oficiales, lo que 
implica la probabilidad que am-
bos políticos dialoguen con el 
patrocinio del Grupo de Puebla. 
No obstante, más allá de México, 
el líder cocalero lleva sobre sus 
espaldas la queja que presentó la 
canciller Celinda Sosa en su con-
tra en la sesión número 79 de la 
Asamblea de Naciones Unidas.

“Lamentamos que intereses in-
ternos y externos hoy conflictúen 
el país e intenten desestabilizar a 
un gobierno democrático”, dijo 
Sosa el 25 de septiembre en su dis-
curso ante los líderes mundiales 
en el foro mundial.

“Venían por mi cabeza”
Después del anuncio de los evis-
tas de que suspendían el bloqueo 
nacional de caminos, el Pacto de 
Unidad arcista se reunió en El Alto 
para evaluar la situación y darle su 
pleno respaldo a Arce, quien tras 
la llegada de la marcha de Morales 
a La Paz, guardó silencio e incluso 
canceló su participación en acti-
vidade de primer orden como su 
participación en la sesión de la 
ONU y los actos protocolares por 
la 214 efeméride de Santa Cruz.

Con un semblante más tranqui-
lo, Arce se refirió luego a la marcha 
de Morales y reiteró que la misma 
no era por la canasta familiar, por 
el dólar o la falta de diésel.

“Esa marcha venía por la cabe-
za del presidente y del vicepre-
sidente. Hermanas y hermanos, 
no nos hemos dejado engañar (…) 
el apetito personal, individual de 
una persona, no puede arrastrar al 
pueblo boliviano en nuevamente 
violar la Constitución Política del 
Estado. Hay que respetar nuestra 
Constitución Política”, decía Arce.

El mandatario ve como “ver-
gonzoso” que organismos inter-
nacionales como la Comisión 
Interamericana de Derechos 
Humanos (Cidh) vuelvan a pro-
nunciarse sobre la reelección 
presidencial en Bolivia. “Han ra-
tificado lo que nosotros sabíamos, 
que no hay una próxima reelec-
ción, solo la única que establece la 
Constitución, no hay más. Por eso 
hermanos no nos han engañado, 

El Presidente dijo que el objetivo de la marcha ‘para salvar 
Bolivia’ era el derrocamiento de su gobierno. Por eso, exige al 
TCP y al TSE que “fallen en justicia” sobre quien debe controlar 
el MAS. En menos de un año habrá elecciones presidenciales.

CONCLUYE UN MES COMPLICADO PARA EL GOBIERNO

Evo Morales reduce 
la presión contra 
Arce y lleva la crisis 
del MAS a México

Pausa

Los evistas y sus medidas 
entran en pausa hasta el 
12 de octubre.

Nuevos líderes

Arce le dijo a Evo que 
la misión de ambos es 
impulsar nuevos líderes

El expresidente y líder del bloque de los radicales del MAS, Evo Morales, en la marcha desde Caracollo.

Pasa a la página 4
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pero nos han preocupado”.
En ese marco, se dirigió al Tri-

bunal Constitucional Plurinacio-
nal (TCP) y al Tribunal Supremo 
Electoral, (TSE) para pedirles un 
fallo a favor del bloque que lo apo-
ya. “Tienen que fallar en justicia 
dándoles a quienes corresponde 
la propiedad de su instrumento 
político que ha costado lucha, 
dolor a nuestras organizaciones 
sociales”, demandó Lus Arce.

Septiembre, que aún no se des-
pide, en lo político fue complica-
do para Arce con la marcha evista 
desde Caracollo a La Paz denomi-
nada “para salvar Bolivia”, y los 
anuncios de un bloqueo nacional 
desde el 30 y al mismo tiempo una 
huelga de hambre de Morales, 
hasta lograr la renuncia de Arce 
o que éste convoque a elecciones, 
como dijo en varias oportunida-
des el dirigente Ponciano Santos 
Cruz Colque.

Aunque Morales matizó su es-
trategia con demandas sociales 
por la crisis económica, el prin-
cipal discurso que manejó desde 
el congreso de Lauca Ñ en octubre 
de 2023, era por su candidatura, 
lograr la legalidad de ese congreso 
y con esto consolidar su liderazgo 
en el MAS, intención que se con-
firmó el 23 de septiembre cuando 
Morales terminó dando un plazo 
de 24 horas a Luis Arce para que 
cambie sus ministros si quería 
seguir gobernando.

Entre el 8 y 22 de septiembre, 
el presidente Arce dio cuatro 
mensajes al país, uno por la cri-
sis económica (8 de septiembre), 
otro por los incendios (14 de sep-
tiembre), y los últimos dos dirigi-
dos exclusivamente a Morales.

El domingo 22 de septiembre, 
Arce, a tiempo de pedir a Mora-
les que acepte el pedido de diá-
logo del Defensor del Pueblo, le 
dijo también: “Tus acciones de 
rechazo y violencia al diálogo no 
serán respondidas con renuncias 
y huidas desesperadas”.

En tanto que el domingo 15, en 
tono reflexivo le dijo: “Bolivia ne-
cesita nuevos liderazgos, necesitas 
darte cuenta que el rol tuyo y mío es 
impulsar esos liderazgos para ga-
rantizar la continuidad de un pro-
yecto político que es del pueblo”.

La izquierda preocupada
Pero la pelea interna del MAS, 
también preocupa a líderes de 
la izquierda Latinoamericana y 
europea porque hasta antes de 
su fractura, el MAS era uno de los 
partidos más fuertes de la corrien-
te de izquierda en la región.

Es por eso que al menos en dos 
ocasiones este año, el Grupo de 
Puebla ha intentado acercar a 
Morales y Arce, pero  todos los 
esfuerzos fueron nulos.

La primera vez fue en mazo 
cuando los expresidentes Alber-
to Fernández, José Luis Rodríguez 
Zapatero y Ernesto Samper y la 
vicepresidenta venezolana Delcy 
Rodríguez, llegaron a un evento 

MÁS SOBRE EL TEMA

EVALUACIÓN

El Pacto de Unidad arcis-

ta y la COB anuncian que 

evaluarán a los ministros, 

viceministros, directores y 

gerentes del Estado

PEDIDO AL TCP Y TSE

La dirigencia del Pacto de 

Unidad arcista pide al TCP y 

al TSE que reconozcan a la 

dirección nacional del MAS 

– IPSP a la cabeza de Grover 

García.

CARTEL DE “TRAIDOR”

Mientras el vicepresidente 

David Choquehuanca discur-

seaba en un foro en México, 

una persona se paró en su 

detrás con un cartel que de-

cía “traidor a los indígenas”

DETENIDOS

Evo Morales denunció la 

aprehensión de sus mili-

tantes en Caranavi, Oruro y 

Potosí.

El presidente Luis Arce participa en el ampliado del Pacto de Unidad y la COB. Fue el viernes 27.

La canciller de Bolivia, Celinda Sosa, emite un discurso en la 79 sesión de las Naciones Unidas.

Esa marcha venía por la 
cabeza del presidente y 
del vicepresidente. No 
nos han engañado”
Luis Arce Catacora
PRESIDENTE DE BOLIVIA

Seguiremos luchando 
para salvar a Bolivia 
de su profunda crisis 
económica”
Evo Morales
EXPRESIDENTE

a Santa Cruz y se reunieron con 
Arce y Morales por separado en 
busca de un acercamiento.

El segundo intento fue los días 
de la marcha de Morales, cuan-
do el expresidente Zapatero visitó 
Sucre donde se reunió con políti-
cos evistas y también con funcio-
narios de la Cancillería. 

Según El Mundo de Madrid, 
España, Zapatero llegó a Bolivia 
“para intentar mediar entre el 
presidente, Luis Arce, y el exman-
datario Evo Morales, en el peor 
momento de la guerra fratricida 
que les enfrenta por el poder en el 
país y en la revolución indígena”.

Ahora, la pregunta aún sin res-
puesta, es si con la presencia de 
Morales y Arce en México, ¿ocurri-
rá el milagro y sus aliados interna-
cionales lograrán reconciliarlos?.

En Bolivia, el Gobierno ase-
gura que Arce está dispuesto a 
dialogar con Morales para dar 
paz a la población, en tanto que 
los radicales del MAS dicen que 
fueron ellos los primeros en pe-
dir diálogo pero que ahora esa 
posibilidad es remota por la per-
secución a los dirigentes.

La marcha le ha servido a Evo 
Morales para demostrar que tie-
ne más apoyo de los movimien-
tos sociales, pero también se evi-
dencia que Morales ya no tiene 
la musculatura social que antes 
tenía, lo que significa que ya no 
tiene la fuerza política como pa-
ra tumbar a su propio gobierno, 
porque ése era el objetivo, ellos 
lo han anunciado en su marcha.

También se ha demostrado que 
Luis Arce no tiene la suficiente 
fuerza para destruir a Morales, 
para detenerlo o aniquilarlo po-
líticamente.

Entonces considero que des-
pués de esta disputa y de la baja 
popularidad de ambos es muy 
probable que al interior del MAS 
ya haya nacido una tercera opción 
que no sería ni Evo ni Arce lo que 
probablemente puede imponerse 
en los próximos días.

Creo que hay una firme deci-
sión al interior del MAS de no se-
guir exponiendo las miserias del 
partido ante la sociedad. Están 

con la intención de decidir por 
otro candidato u otras candida-
tas, deduzco que hay una fuerza 
de ese tipo dentro el MAS.

Esta tercera fuerza que hay en el 
MAS también está considerando 
la situación de Evo Morales y su 
intención de volver a postular. 
Es probable que sea una dificul-
tad, y tratarán de convencerlo, 
persuadirlo para que cambie de 
opinión, pero eso no impide que 
surja una tercera fuerza, y si no se 
logra nada, la división terminará 
por consumarse en el MAS.

En el ámbito internacional, a los 
del Grupo de Puebla les preocu-
pa perder un gobierno en un país 
de Latinoamérica porque ya han 
perdido a Ecuador y Perú, entre 
otros países. Están un poco debi-
litados y no saben qué hacer con 
Nicolás Maduro.  Y por supuesto 
que consideran todos los cami-
nos para salvar al MAS, mejor si 
se reproducen en el poder, por 
eso están buscando acercamien-
tos aunque no prosperaron pero 
considero que siguen trabajando.

Es probable que 
en el MAS haya 
tercera opción

Creo que hay una firme 
decisión en el MAS de 
no seguir exponiendo 
las miserias del partido 
ante la sociedad

Andrés Gómez Vela
PERIODISTA Y ABOGADO

ANÁLISISViene de la página 2
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El expresidente Evo Morales sale del vehículo blanco, un Toyota último modelo que, según el Gobierno fue comprado por PDVSA a $us 90.000 y vendido a una mujer en $us 14.000

Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

La vagoneta que utilizó Evo Mora-
les en la marcha desde Caracollo 
a La Paz, fue vendida por el ciu-
dadano venezolano Miguel Ángel 
Lozano Delgado, que figura como 
presidente de PDVSA Bolivia, a 
la joven Tania Judith. N. Ya., de 
21 años. El traspaso de compra y 
venta se realizó el 25 de julio de 
este año, en el municipio de Santa 
Cruz ante notario de fe pública.

Se trata de una vagoneta de lujo 
valuada en 90.000 dólares, de la 
marca japonesa Toyota 4Run-
ner, modelo 2024 y con placa de 
control 6284-ETK. Según el docu-
mento al que tuvo acceso EL DE-
BER, la mujer de 21 años que vive 
en Shinahota y cuya ocupación es 
universitaria, pagó por el vehículo 
100.000 bolivianos al contado. El 
equivalente en dólares, tomando 
en cuenta el tipo de cambio ofi-
cial, es de 14.400 dólares.

“Cedo el mencionado vehículo 
en calidad de venta real y enaje-
nación perpetua a favor de la se-
ñora Tania Judith N.Y, (…) por la 
suma libremente convenida de 
Bs 100.000, suma de dinero que 
a la firma del presente contrato, 
el apoderado declara haberlo 
recibido en su integridad en mo-
neda corriente y usual a su ente-

ra satisfacción”, se lee en el tercer 
punto del testimonio de escritura 
pública sobre la transferencia del 
vehículo.

El 19 de septiembre, en el ter-
cer día de la marcha de los evis-
tas rumbo a La Paz, el ministro de 
Gobierno, Eduardo Del Castillo, 
denunció que el vehículo que 
usa Morales para transportarse y 
el que utilizó en la marcha es una 
vagoneta de lujo valuada en 90 mil 
dólares y la propietaria, es la joven 
de 21 años, quien a su vez es hija 
de Alicia Y. Ch., que fue detenida, 
procesada y sentenciada por nar-
cotráfico en 2015.

Ayer, el exministro de Justicia 
Iván Lima abrió otro capítulo en 
este tema, al revelar que en prin-

cipio el vehículo fue adquirido por 
la transnacional PDVSA de una 
empresa importadora en 90.000 
dólares y el auto se registra en el 
municipio cruceño de Porongo, y 
pocos meses después pasa a ma-
nos de la mujer de 21 años que 
compra la vagoneta en 100.000 
bolivianos en efectivo.

¿Es palo blanco?, ¿se utilizó su 
nombre para encubrir al verda-
dero propietario de la vagoneta?, 
o ¿el dueño es quien hace uso de 
este vehículo, en este caso, Evo 
Morales?, son preguntas que se-
rán develadas en la investigación, 
aseguró el exministro Lima.

El caso que ya fue denunciado 
por el Gobierno ante el Ministe-
rio Público, es objeto de inves-
tigación para precisar a quién 
realmente pertenece ese vehícu-
lo último modelo, porque no se 
tiene ninguna certeza en el tema 
que fue calificado como “muy 
grave” por Lima, porque implica 
uso de recursos públicos de los 
venezolanos y alcanza a una em-
presa estatal de otro país como es 
Venezuela.

En el marco de las investigacio-
nes y del proceso que investiga la 
Fiscalía, se espera la postura de la 
estatal petrolera de Venezuela y 
que explique por qué vendió en 14 
mil dólares, una vagoneta modelo 
2024 valuada en 90.000 dólares.

MÁS SOBRE EL TEMA

HECTOR ARCE

El diputado evista Héctor Arce 

exigió que también se investi-

gue a los hijos del presidente 

Luis Arce, que según el legisla-

dor compran propiedades va-

luadas en millones de dólares.

MÁS INVESTIGACIONES

El Gobierno investiga también 

actos de violencia en la marcha 

de Caracollo a La Paz.

Evo se movilizó en un auto 
de la petrolera venezolana,  
piden aclarar ese vínculo
Se investiga porqué esa empresa extranjera compró un 
vehículo en $us 90.000 y lo vendió en apenas $us 14.000.

EL VEHÍCULO ESTUVO EN LA MARCHA
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Santa Cruz 
JUAN CARLOS TORREJÓN

RICARDO MONTERO

JORGE HUANCA

Van más de siete millones de hectáreas quemadas. Los daños equivalen a 100 
veces la mancha urbana de Santa Cruz de la Sierra y a 3.000 aeropuertos Viru Viru

EMERGENCIAS 

Santa Cruz cierra septiembre 
marcando un récord histórico 
por la afectación del fuego

Deisy Ortiz D.
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

“Se nos está quemando la casa. 
Santa Cruz está ardiendo, no 
podemos festejar, este 24 de sep-
tiembre tiene que ser de recla-
mo. Tenemos que unirnos todos 
para decir basta a tanta masacre 
y a los crímenes contra nuestra 
fauna y nuestra selva”, exclamó, 
quebrado hasta las lágrimas, el 
presidente del Concejo de Mon-
tero, William Perales, durante los 
actos de la efeméride departa-
mental, expresando su dolor por 
el mayor desastre ambiental de la 
historia, con más de 7 millones de 
hectáreas arrasadas por el fuego 
en la región cruceña.

Otras autoridades, además de 
caciques y pobladores, también 
rompieron en llanto, impotentes 
ante la magnitud de la catástrofe. 
El mes cívico, que debía ser de 
festejo, concluye marcado por el 
dolor de los incendios forestales, 
y días de densa humareda que 
ubicó al país en el podio de las 
regiones más contaminadas.

La población también ha sufri-

do la amenaza de un incremento 
en la tarifa del transporte.

A diferencia de anteriores años, 
cuando las lluvias atenuaban las 
altas temperaturas, esta vez la 
sequía extrema y la quema ile-
gal generaron condiciones para 
que los incendios se propaguen 
hasta conformar complejos de 
fuego que llegaron a extenderse 
por más 25 kilómetros. 

El coordinador del Centro de 

Operaciones de Emergencia De-
partamental (COED), Jhonny Ro-
jas, afirmó que Santa Cruz atra-
viesa el peor desastre ambiental 
de su historia, con más de 7 millo-
nes de hectáreas afectadas, casi el 
doble de los daños de la crisis am-
biental de 2019, cuando se que-
maron 4,2 millones de hectáreas.

Los daños equivalen a 100 ve-
ces la mancha urbana de Santa 
Cruz de la Sierra y a 3.000 aero-

Los bomberos mantienen la lucha en primera línea en los diferentes municipios afectados por el fuego

Pobladores de la comunidad Monte Verde fueron 

evacuados hasta la casa comunal de Concepción

Los micreros 

intentaron 

aumentar a 

Bs 3 el pasaje 

en micro y 

colocaron 

anuncios en 

sus unidades

Complejos de fuego
Las llamas se extienden 
por más de 25 kilómetros 
en algunos lugares

Población
También rechaza 
cualquier incremento en 
el pasaje de micro

puertos Viru Viru. 
“Es el mayor desastre ambien-

tal que ha vivido Santa Cruz. Se 
continúa trabajando. Lamenta-
blemente, persisten los incendios 
provocados”, dijo Rojas. 

El fuego arrasó con casi toda 
la superficie del Área Protegida 
de Manejo Integrado (ANMI) 
San Matías, el hogar de la paraba 
azul. También quemó el parque 
Otuquis, el Área Protegida de San 
Rafael, el Área Protegida de Bajo 
Paraguá y el parque Noel Kempff 
Mercado.  

A pesar de las lluvias del jueves, 
el departamento aún enfrenta 45 
incendios activos en 17 munici-
pios, según el reporte de la Go-
bernación.

Rojas informó que 26 comuni-
dades han sufrido daños directos, 
21 viviendas quemadas  y  4.111 
familias se encuentran afectadas.

“Contamos con el apoyo de bri-
gadas internacionales, pero nece-
sitamos más ayuda”, afirmó Rojas.

Transporte y obras
El transporte urbano es un tema 
pendiente. Este mes los transpor-
tistas intentaron incrementar el 
pasaje de micro a Bs 3, pero se vie-
ron obligados a retroceder porque 
el procedimiento que siguieron no 
fue el correcto y la población tam-
poco está dispuesta a pagar más 
de Bs 2, porque no ve mejoras en 
este servicio. 

Ni bien hicieron conocer su de-
terminación los vecinos anticipa-
ron que no acatarían la medida, 
aunque el tema está siendo de-
batido en mesas técnicas convo-
cadas por el Gobierno Municipal. 

También se extrañó la inaugu-
ración de grandes obras en el mes 
cívico, porque la más imponente 
se estrenará este 30 de septiem-
bre. Se trata del puente Urubó Vi-
llage, una inversión privada.
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Deisy Ortiz D.
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

“Ya no existe el secretario de SAT”, 
señaló el alcalde de Santa Cruz, 
Jhonny Fernández, tras confirmar 
la destitución de su secretario de 
confianza, Mario Centellas, en 
medio de graves denuncias de co-
rrupción y fisuras al interior de su 
bancada en el Concejo Municipal.

Además, anunció ayer la elimi-
nación de la Secretaría de Admi-
nistración Tributaria (SAT), como 
parte de una reestructuración que 
reduce el número de secretarías 
de 11 a nueve. La dependencia 
en la que trabajaba Centellas fue 
absorbida por la Secretaría de Ad-
ministración  Finanzas, que está al 
mando por Róger Serrate, y la de 
Planificación incorporará al porta-
folio edil de Medio Ambiente.

Centellas, que acompaña a Fer-
nández desde que fungía como 
concejal y que también ocupó la 
Secretaría de Administración y 
Finanzas, es sindicado de mani-
pulación informática y la presunta 
desaparición de fondos por deudas 
tributarias por algo más de Bs 3 mi-
llones. El hecho también involucra 
a otros cinco funcionarios

La destitución tuvo lugar luego 
que la presidenta del Concejo, Sil-
vana Mucarzel, y el concejal Israel 
Alcócer, ambos de UCS, se suma-
ran a la denuncia contra Centellas 
presentada por el concejal Rolan-
do Pacheco (MAS) por los delitos 
de conducta antieconómica y 
manipulación informática. Esa de-
nuncia fue aceptada por la Unidad 
de Anticorrupción de la Fiscalía de 
Santa Cruz.

Según la acusación, un contribu-
yente tenía que cancelar la suma 
de Bs. 3.331.729 por una deuda 
impositiva; sin embargo, en agos-
to de este año, pagó la suma de Bs. 
64.629 liquidando la obligación, 
de acuerdo con la información 
que consta en el Registro Único 
para la Administración Tributaria 

Municipal (RUAT).
Este hecho profundizó el frac-

cionamiento entre el alcalde y su 
bancada en el órgano legislativo.  
La presidenta del Concejo, en el 
programa ¡Qué Semana!, de El DE-
BER Radio, admitió que desde que 
asumió la conducción del Concejo, 
su relación con el alcalde es mera-
mente institucional, sin una coor-
dinación directa, puesto que toda 
comunicación transita “a través de 
los asesores”. “Existe un secretario 
de coordinación y uno de asesora-
miento, y nos hacen llegar lo que 
necesitan por intermedio de ellos”, 
dijo Mucarzel.

La autoridad señaló que, aun-
que ingresó al Concejo a través 
de la UCS, su verdadera respon-
sabilidad es con los ciudadanos. 
Subrayó que su principal rol es el 
de fiscalización, y afirmó: “Cuando 
las cosas no se hacen como deben, 
hay que actuar con mano firme”.

Cuestionó  que existan funciona-
rios que no se conforman con su 
salario e ingresan “con otra visión 
a la comuna, lo que le hace mucho 
daño al municipio”. 

Durante la conferencia en la que 
anunció los cambios, el alcalde  se-

ñaló que la Fiscalía y a la Policía 
deben llevar a cabo una investi-
gación sobre las acusaciones del 
ahora exsecretario. 

“Se tiene que investigar en la 
Fiscalía, el Gobierno Municipal 
se ha adherido a esta demanda. 
Nosotros no estamos callados. 
Cuando hay una denuncia, aquí 
no se tapa a nadie, sea quien sea 
y que vaya a responder al Minis-
terio Público, así de claro. Sea en 
este caso u otro que venga, igual 
hay que actuar, sin contempla-
ciones. Si hay gente sindicada, 
que vaya y se defienda”, señaló 
Fernandez.

Centellas está de vacaciones 
en México y, según denuncias 
de funcionarios, ediles estaba 
interactuando a través de los 
grupos de WhatsApp que se 
emplean para la coordinacion.

Ante escenario, Pacheco dijo 
que pedirá que se proceda con 
la extradición de Centellas.

Las observaciones
La presidenta del órgano deli-
berante dijo que hay innume-
rables denuncias en el Ejecutivo 
municipal y que ante un nuevo 
caso que salpica a colaborado-
res estrechos del alcalde Fer-
nández, los concejales deben 
actuar oportunamente.

“Lo hemos dicho, debe haber 
un antes y un después. En este 
sentido, instamos también a 
que todo el pleno de conceja-
les pueda adscribirse a estas 
denuncias, pues estamos ha-
blando de un desfalco de más 
de 3 millones”, aseveró.

Por su parte, el concejal Israel 
Alcócer indicó que profundiza-
rán con la fiscalización.

El concejal de oposición, Ma-
nuel Saavedra pidió investigar 
dónde están los Bs 3.000.000, 
porque este hecho no pasa por 
destituir a un funcionario. Tam-
bién pide sanear el sistema que 
está perforado.

PARA SABER

OTROS CAMBIOS 

El alcalde no solo redujo de 11 a 

9 las secretarías, sino que tam-

bién eliminó siete direcciones, 

13 departamentos, 12 áreas y 

dos subdirecciones con el fin de 

reducir gastos. 

FUNCIONARIOS

Sobre las denuncias de supernu-

merarios en el Gobierno Muni-

cipal, la presidenta del Concejo 

manifestó que al inicio de la ges-

tión de Fernández había alrede-

dor de 8.000 funcionarios y ahora 

existen a 13.000, pero muchos 

son trabajadores de salud.

JORGE GUTIÉRREZ 

El alcalde Jhonny Fernández anunció la fusión de dos secretarías, entre ellas en la que estaba Centellas.

Está investigado por el destino de más 
de Bs 3 MM. El ahora exsecretario 
Centellas esta en México de vacaciones

Jhonny aleja a 
su hombre de 
confianza por 
denuncias de 
corrupción

CAMBIOS EN EL EJECUTIVO MUNICIPAL

    Santa Cruz
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Millones de animales perecieron por los incendios, pero otros 
han sido rescatados del infierno por estos héroes del bosque. 

El otro rostro de la tragedia, 
miles de vidas rescatadas 
por bomberos voluntarios

CECA DEL 

INFIERNO 

Este voluntario 

sostiene a 

un pequeño 

armadillo en 

medio de un 

voraz incendio  

en la chiquitanía 

cruceña.

AVES 

RESCATADAS  

Bomberos 

voluntarios 

GEOS rescataron 

varios nidos de 

guajojós, una 

de las aves más 

emblemáticas de 

Santa Cruz.

BEBÉ ARMADILLO. Fue rescatado por los bomberos voluntarios de un incendio forestal en 

Concepción el 25 de septiembre. La tragedia ambiental de este año ya provocó la devastación de unas 

siete millones de hectáreas de bosques y pastizales, especialmente en la región de la Chiquitanía.

UNA NUEVA ESPERANZA. Estas crías de loro fueron rescatadas por grupos de bomberos voluntarios que se trasladaron hasta el municipio de Concepción donde hubo incendios de gran magnitud.

AFP

BOMBEROS GEOS

BOMBEROS GEOS

AFP

Santa Cruz   
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Economía

Advierten sobre  
el achicamiento  
de la balanza 
cambiaria; cayó 
70% en dos años
Déficit. Economistas de varias regiones del país realizaron 
un análisis a los últimos datos publicados por el BCB, en 
agosto. Ven que el déficit de dólares se acrecienta cada año

Raúl Domínguez Yovio
rdominguez.cmsc@gmail.com

Ya es un hecho que Bolivia dejó 
de exportar -anticipadamente- 
gas natural a la Argentina y, solo 
por ese concepto, se reduce en 
$us 50 millones el ingreso de divi-
sas al país, según advirtió la Fun-
dación Jubileo. De ese monto, 
$us 26 millones mensuales eran 
redistribuidos a gobernaciones, 
municipios, universidades pú-
blicas, Fondo Indígena, Renta 
Dignidad y TGN.

Los ingresos por exportar el 
energético al país vecino, en 2015, 
significaban $us 130 millones.

Desde varios puntos del país, 
algunos economistas y analis-
tas advirtieron sobre el riesgo-
so achicamiento de la balanza 
cambiaria en el país, es decir, 
todos los ingresos y egresos y los 
movimientos en dólares repre-
sentados contablemente, donde 
existe una participación muy im-
portante del sector público. 

El presidente del Colegio de 
Economistas de Tarija, Fernan-
do Romero, con datos del Banco 
Central de Bolivia (BCB), señaló 
que al tercer trimestre de 2024 
-datos disponibles a julio-, se evi-
dencia un flujo neto de divisas de 
menos $us 49 millones. 

“La tendencia es repetitiva, 
menores ingresos por exporta-
ciones y desembolsos de créditos 
externos, en cambio los egresos 
por importaciones estatales y 
pago del servicio de deuda ex-
terna tienden a crecer más. Por 
ejemplo, en julio 2024, los des-
embolsos de préstamos externos 
solo fueron de $us 33 millones, 
en cambio el pago de capital 
más intereses fue por $us 176 
millones. Se observa, un claro 
desequilibrio entre la entrada y 
salida de divisas al país”, detalló.

De acuerdo con los datos reca-
bados por Romero, del BCB, en 
2023, el país tuvo un flujo neto de 
divisas de menos $us 544 millo-
nes, ya que el egreso de divisas fue 

49
Millones de dóla-

res el déficit de 
la balanza cam-

biaria a julio

RICARDO MONTERO

Dólares. Expertos ven que el ingreso y egreso de dólares disminuye drásticamente y no se avizora una solución ionmediata. El Gobierno apunta a una segunda era del gas para paliar el déficit
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de $us 7.047 millones, mientras 
que el ingreso de divisas fue de 
$us 6.504 millones, debido a que 
los ingresos por exportaciones 
estatales, desembolsos de deuda 
y otros no fueron los esperados. 

“En cambio, los egresos fue-
ron importantes, por ejemplo, 
por bienes importados por YPFB 
ascendió a $us. 2.682 millones, 
mientras que el servicio de deuda 
externa fue por $us 1.490 millo-
nes; así mismo por operaciones 
bancarias hubo una salida de 
$us 2.240 millones en la gestión 
pasada”, agregó el economista.

Egresos vs menos ingresos
El ex presidente del BCB, Juan 
Antonio Morales, advirtió que 
la permanente caída de la ba-
lanza cambiaria va continuar 
presionando sobre la escasez 
de divisas que atraviesa el país 
desde febrero de 2023. 

“Va a ser un elemento adicio-
nal de agravamiento de la situa-
ción cambiaria, a pesar que se es-
tán tomando algunas medidas en 
hidrocarburos, como el de per-
mitir la importación directa del 
diésel, eso está bien; pero en la 
deuda externa hay que tener cui-
dado, obviamente no podemos 
dejar de pagarla, pero la trans-
ferencia de nuestros recursos, 
es decir, los desembolsos tienen 
que ser mayores a las amortiza-
ciones y el pago de intereses y, 
por el momento, eso no ha esta-
do sucediendo”, resaltó.

Morales consideró que la inten-
ción del presidente, Luis Arce, de 
ejercer un control sobre las divi-
sas que ingresan por las expor-
taciones de empresas privadas 
sería un “parche”. “La solución 
de fondo es liberar el mercado 
cambiario, es decir, que no haya 
diferencia entre el tipo de cambio 
paralelo y el tipo de cambio ofi-
cial, y eso se logra, en esta coyun-
tura, mediante la liberalización 
del mercado cambiario”, agregó 
el ex ejecutivo del BCB, a tiempo 
de sugerir al Gobierno que tome 
soluciones inmediatas, pero “con 
un ojo a largo plazo”.

Por su parte, el experto en fi-
nanzas, Jaime Dunn, analizó los 
datos presentados por el BCB en 
agosto y precisó que reflejan una 
caída constante de los ingresos y 
egresos de divisas, lo que provo-
ca un achicamiento del comercio 
internacional de Bolivia.

Detalló que, al segundo trimes-
tre de 2022, los ingresos en divisas 
en la balanza cambiaria era más 
de $us 2.500 millones y, al segun-
do trimestre de 2024 son $us 1.200 
millones. “Es, es decir, han caído 
en 70% los ingresos de dólares, en 
la balanza cambiaria”, reflejó.

También hizo notar que a ju-
nio de 2024, la balanza cambia-
ria era todavía positiva, como 
sucede con los primeros meses 
de cada gestión, con $us 56 millo-
nes. “Sin embargo, en el caso de 
Bolivia, sufre un deterioro muy 
grande siempre en el segundo se-
mestre. Por lo tanto, a finales de 

de las exportaciones de materias 
primas. “Las reservas internacio-
nales se ven afectadas por esta 
situación, lo que genera presión 
sobre la economía”, subrayó.

Para corregir esta tendencia 
-propuso Arias- Bolivia necesita 
diversificar sus exportaciones 
y reducir su dependencia en 
las importaciones no esencia-
les, además de atraer inversión 
extranjera que pueda aliviar el 
déficit comercial. “Sin estas me-
didas, la presión sobre las reser-
vas internacionales continuará 
afectando la estabilidad macro-
económica del país”, puntualizó.

Arias identificó “varias causas”,  
a partir de los datos numéricos: la 
primera, aumento en las importa-
ciones. Según datos del BCB, los 
egresos de divisas acumulados 
hasta julio de 2024 ascienden a 
$us 3.500 millones. “Esto impli-
ca una fuerte demanda de bie-
nes importados, especialmente 
de capital y productos interme-
dios, que son necesarios para la 
industria y el consumo interno, 
pero que a su vez incrementan la 
salida de divisas del país”, señaló.

En segundo lugar, la desace-
leración de las exportaciones. 
Los ingresos de divisas por ex-
portaciones hasta julio de 2024 
sumaron $us 2.944 millones, lo 
que refleja una desaceleración 
en el crecimiento de las ventas 
externas. “Este estancamiento en 
las exportaciones, especialmente 
de materias primas como gas y 
minerales, debido a fluctuacio-
nes en los precios internacio-
nales y menores volúmenes de 
exportación, ha impedido que 
Bolivia genere los ingresos sufi-
cientes para equilibrar la balanza 
comercial”, explicó.

En tercer lugar, el déficit neto 
en la balanza cambiaria. Con da-
tos del BCB, Arias apuntó que el 
déficit comercial acumulado en 
el periodo es de $us 556 millones, 
lo que representa una brecha 
significativa entre los ingresos y 
egresos de divisas. “Esta diferen-
cia está impulsada por la depen-
dencia estructural de Bolivia en 
las importaciones, que han cre-
cido a un ritmo más rápido que 
las exportaciones, generando una 
presión sostenida sobre las reser-
vas internacionales”, sostuvo.

Por último, la presión sobre las 
reservas internacionales. “La sa-
lida neta de divisas ha reducido 
las reservas internacionales del 
país, que son fundamentales pa-
ra estabilizar el tipo de cambio y 
mantener la solvencia externa. 
Con un déficit persistente como el 
actual, Bolivia podría enfrentar di-
ficultades para sostener su política 
cambiaria a mediano plazo, lo que 
podría generar mayor volatilidad 
económica e inflacionaria”, acotó.

EL DEBER intentó contar con 
la versión oficial del BCB para es-
ta nota periodística, intentando 
contactos con el departamento 
de Comunicación, pero no res-
pondieron a los mensajes y las 
llamadas.

7.047

6.504

2.682

CIFRAS DEL TEMA

Millones de dólares fueron 

los egresos de divisas regis-

tradas por el BCB en 2023

Millones de dólares fueron 

los ingresos de divisas regis-

tradas por el BCB en 2023

Millones de dólares, las 

importaciones de YPFB en 

2023, el mayor egreso

Según el informe del BCB, de 
enero a agosto los principales 
ingresos de las Reservas Inter-
nacionales Netas (RIN) ascen-
dieron a $us. 3.390 millones, 
en cambio los egresos o usos 
fueron por $us. 3.194 millones, 
dando un flujo neto de $us. 196 
millones. Sin embargo, la im-
portación de carburantes fue 
mayor a las exportaciones de 
YPFB, por $us. 250 millones. 

Por su parte, el pago del ser-
vicio de la deuda externa llego 
a $us 1.048 millones, en cambio 
los desembolsos de deuda ex-
terna apenas a $us. 250 millones 
de enero a agosto. 

Para el economista Fernando 

Romero, si bien el flujo de las 
RIN fue positivo, se observa que 
sus fuentes de ingresos son ines-
tables, dado el déficit comercial y 
monetario en el sector hidrocar-
burífero, y a la gran dependen-
cia que se está generando de la 
deuda externa para financiar, en 
parte, el gasto corriente estatal, 
precisamente para importar car-
burantes y pagar el servicio de 
créditos externos. 

“Se convierte paulatinamente 
en un círculo vicioso fiscal con 
efectos en el mercado de divi-
sas, ya que la escasez de dóla-
res persiste, ya que no se toman 
medidas estructurales sobre el 
gasto público”, dijo Romero.

En cuanto al saldo comercial 
de Bolivia, el director del Ins-
tituto Nacional de Estadística 
(INE), Humberto Arandia, se-
ñaló que por tercer mes con-
secutivo, a junio de este año, 
Bolivia registra un saldo de ba-
lanza comercial positivo de $us 
155 millones, impulsado por las 
exportaciones de productos no 
tradicionales, como la carne 
bovina,  siendo el más alto de 
la gestión 2024.

Precisó que la balanza comer-
cial positiva se explica por el 
buen desempeño de las expor-
taciones de productos no tradi-
cionales, en junio, que registran 
un crecimiento del 9%.

Flujo de las RIN positivo, pero inestable 
debido al déficit del sector hidrocarburos

2024 la balanza, con seguridad, 
va a ser negativa por muchos mi-
llones de dólares, capaz más de 
500 millones de dólares”, indicó 
Dunn.

Del mismo modo, resumió 
que los montos de ingresos y 
egresos se han caído un 70% 
comparado al 2022, pero aclaró 
que dentro de la balanza cam-
biaria no se reflejan muchos mo-
vimientos de dólares que se ma-
nejan directamente en el sector 
privado y por mecanismos que 
no pasan necesariamente por el 
sector público o por los bancos.

Mayor volatilidad
Para el economista Rubén Arias, 
el desbalance de las finanzas en 
Bolivia, refleja la fuerte depen-
dencia en las importaciones de 
bienes de capital y productos 
intermedios, frente a una des-
aceleración en el crecimiento 

Ente emisor. El Banco Central en el ojo de la tormenta, presionado por la escasez de dólares desde el año 2023

Tipo de cambio. El ex presi-

dente del BCB, Juan Antonio 

Morales, propone como medida 

inmediata, la unificación del tipo 

de cambio, es decir que no haya 

diferencia entre el dólar oficial y 

el paralelo. 

Gasto público. El experto en 

finanzas, Jaime Dunn, propuso 

una reducción del gasto público, 

con énfasis en los gastos que 

implican la salida de dólares o la 

pérdida de divisas.

Exportaciones. El economista 

Rubén Arias apunta a diversificar 

las exportaciones y reducir la de-

pendencia en las importaciones 

no esenciales. Además, de atraer 

inversión extranjera que pueda 

aliviar el déficit comercial. 

PROPUESTAS



A12 DOMINGO 29 DE SEPTIEMBRE DE 2024   EL DEBER
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En Chile, continúa aumentan-
do la preocupación por el creci-
miento del crimen organizado  
y la violencia, alentado por la 
migración ilegal . Las entidades 
privadas, como la Cámara Na-
cional de Comercio, Servicios y 
Turismo (CNC) del país vecino, 
lideran reuniones de análisis 
con sus pares de Bolivia y Perú, 
y hacen un llamado para que 
otros países como Argentina y 
Paraguay se sumen al Consejo 
de Gremios y Cámaras Sudame-
ricanas de Lucha contra el Con-
trabando, que se creó en agosto 
en Lima, Perú.

 ¿Por qué preocupa el cri-
men organizado a las cámaras 
de comercio como la CNC?
Hoy día, lamentablemente, ve-
mos cómo bandas muy organiza-
das, comienzan a avanzar sobre 
nuestras economías, promovien-
do el contrabando y el comercio 
ilícito.

Por supuesto, en cada uno de 
los países los productos que se 
internan (de contrabando) son 
distintos. En el caso de Perú, hoy 
día hay mucha preocupación 
respecto al mercado textil. En el 
caso de Chile, los cigarrillos son 
una preocupación y, lamentable-
mente según las últimas medicio-
nes, significan una evasión (fiscal) 
cercana a los 1.900 millones de 
dólares. 

Entonces, la verdad es que creo 
que las discusiones de nuestras 
autoridades debiesen ir en esa lí-
nea, entender, conocer y buscar 
herramientas que nos ayuden a 
abordar este problema que, la-
mentablemente, está creciendo 
en nuestras fronteras. 

 ¿En el caso de la frontera  
con Bolivia, qué le preocupa 
más a Chile?
Hoy día estamos viendo el ingre-
so, principalmente, de cigarrillos. 
Hemos tenido una conversación 
con nuestros pares bolivianos pa-
ra saber también cómo lo están 
abordando.

Pero es importante también en-
tender que las economías hoy día 
están algo debilitadas, que tam-
bién hay un tema político impor-
tante en cada país, lo que afecta, 
en la toma de decisiones como 
ésta, de incrementar las medidas 
(de control) y de generar mayor 
presupuesto. 

Por ejemplo, en el caso de adua-
nas, también es una decisión polí-
tica sobre la cual esperamos que 
todos los países puedan avanzar y 
que, sin duda, ayudaría a abordar 
mejor este fenómeno. 

 ¿Cuál es el avance que se 
logró en la tercera reunión de 
Lima?

Yo creo que el haber robusteci-
do las agendas. En primer lugar, 
poder tener también la presencia 
y el apoyo de las distintas auto-
ridades de nuestros países. Hoy 
día este tipo de encuentro, lo que 
demuestra, es que el sector pri-
vado nuevamente sigue estando 
frente a estas problemáticas, en-
tregando propuestas, entregando 
soluciones.

Ahora, en el caso particular de 
Chile, hemos logrado robustecer 
nuestros argumentos técnicos 

frente a lo que hoy día es este fe-
nómeno.

Pero, por supuesto, que tam-
bién ha servido muchísimo para 
entender cómo han sido aborda-
dos estos fenómenos en los dis-
tintos países y, así también, que 
nuestras autoridades entiendan 
que existen nuevas alternativas.

Sin duda que existen nuevas 
opciones también para poder 
combatir a este crimen organi-
zado que tanto está afectando a 
la economía de nuestros países. 

 Se observa también que 
hay corporaciones delictivas 
que incluso se manejan desde 
la cárcel. ¿Cómo se ve eso des-
de el empresariado?

Muy preocupante. El tener ban-
das criminales que estén operan-
do a pesar de estar en la cárcel, 
es algo que también le hemos 
transmitido a nuestras autori-
dades. Necesitamos avanzar en 
herramientas que, de alguna for-
ma, terminen con estas prácticas 
desde la cárcel.

Son fenómenos que no veíamos 
hace algunos años y, por eso, en 
el sector privado nos preocupa. 
Lo que nosotros siempre hemos 
hecho es aportar con argumentos 
técnicos.

 Entendemos que las adua-
nas de Chile y Bolivia se han 
reunido en varias ocasiones. 
¿Observan algún avance desde 
el sector privado?

Sí, sabemos que existen con-
versaciones, que hay un trabajo 
en común, pero el que crezcan 
estos fenómenos en nuestro país, 
demanda de mayor compromiso, 
de mayor trabajo entre ambas 
partes. Hoy día es importante que 
se entienda que estos fenómenos 
terminan afectando los bolsillos 
de los bolivianos, los bolsillos de 
los chilenos también. 

El que nosotros podamos ha-
blar de la afectación de la econo-
mía, finalmente estamos hablan-
do de nuestros consumidores, 
que son quienes finalmente ad-
quieren ese tipo de productos de 
contrabando.

Siempre lo hemos recalcado: en 
la medida que nosotros tengamos 
demanda, vamos a tener oferta. 
Y es ahí donde también tenemos 
que reforzar el llamado a los con-
sumidores a que entiendan las 
consecuencias que existen detrás 
del consumo de esos productos. 

  Se observa también que los 
procesos migratorios se han 
acentuado en países como Chile. 
¿Cómo afecta a la economía?

Bueno, sin duda, yo creo que 
son fenómenos que se tienen 
que atender también, enten-
diendo la realidad de cada país. 
Pero hoy día, en Latinoamérica, 
vemos que estos fenómenos han 
crecido y es por eso que urge 
una agenda también en segu-
ridad para buscar nuevas he-
rramientas para abordar este 
fenómeno, el del contrabando 
y los que podrían presentarse 
también mañana.

Nuestras economías hoy día 
están preocupadas. Veamos lo 
que está pasando en Argentina, 
lo que está pasando en Colombia, 
en Ecuador, en Chile también; es-
tamos muy preocupados porque 
realmente la inseguridad y el con-
trabando son factores que termi-
na perjudicando al crecimiento 
de una economía.

Fronteras. El presidente de la Cámara Nacional de Comercio de Chile (CNC) hace un llamado a las autoridades 
de los países sudamericanos a ejercer mayor control de las fronteras y de mayor coordinación entre aduanas.

RAÚL DOMÍNGUEZ

José Pakomio Torres
“Los temas políticos afectan en la 
toma de decisiones en los países”

MBA en Administración y Dirección 

de Empresas en la Escuela de Ne-

gocios Europea de Barcelona, con 

diplomados y especialización en 

Innovación y Administración de Em-

presas. CEO y cofundador de Eastern 

Island Eco Lodge, único hotel nativo 

sustentable de Isla de Pascua. Fue 

vicepresidente de la CNC desde 2022

PERFIL

Estamos hablando 
de nuestros 
consumidores, que 
son quienes adquieren 
productos de 
contrabando”

Necesitamos avanzar 
en herramientas que 
terminen con las 
bandas delicitivas 
desde las cárceles”

Que los consumidores 
entiendan las 
consecuencias del 
consumo de productos 
de contrabando”

Economía    Entrevista
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JORGE GUTIÉRREZ

La Policía halló en el aeropuerto de Viru Viru un lote de casi 200 armas, entre 
ellas fusiles de alta precisión que fueron importados por una empresa local desde 
Turquía. Hay un exfuncionario de Naabol implicado, pero se defenderá en libertad

HAY DOS DETENIDOS Y UN PRÓFUGO

Del Castillo sugiere vínculo 
del hallazgo de armas con 
anuncios de movilizaciones

Mauricio Quiroz Terán
mauricio.quiroz@grupoeldeber.com

¿Para qué y quién compró el lote 
de armas que la Policía descubrió 
el 20 de diciembre en un depósito 
de la Aduana? El ministro de Go-
bierno, Eduardo Del Castillo, sugi-
rió ayer la existencia de un vínculo 
de esa operación con los anuncios 
de protestas y movilizaciones que 
se dieron este mes. La autoridad 
exteriorizó su sospecha luego de 
presentar a un abogado implicado 
en la compra del equipo letal que 
provino desde Turquía. 

“Casualmente, luego del se-
cuestro de todo este armamen-
to, pararon se frenaron todas las 
movilizaciones dentro del territo-
rio nacional que estaban siendo 
anunciadas”, declaró el Ministro 
en un evento en el que, además, 

presentó el armamento secuestra-
do el 20 de septiembre en uno de 
los depósitos de la Aduana.

La autoridad señaló, además, 
que Rosario Callejas (MAS), con-
cejal en el municipio de Santa Cruz 
de la Sierra, tiene un vínculo direc-
to con Ronald Callejas, quien ayer 
fue destituido del cargo de director 
regional de Navegación Aérea de 
Aeropuertos Bolivianos (Naabol). 
El exfuncionario posteriormente 
fue llevado ante un juez quien, al 
final de la tarde de ayer, le otorgó 
detención domiciliaria. 

Ayer, la Fiscalía también ordenó 
la aprehensión del abogado, quien 
supuestamente ayudó agilizando 
los trámites para que Aduana des-
pache las 192 armas de guerra que 
llegaron a Viru Viru.

De acuerdo con el resultado de 
las investigaciones preliminares, 

este cargamento llegó a suelo bo-
liviano el 11 de septiembre. Para 
esa fecha, varios sectores sociales 
habían anunciado movilizaciones 
de protesta, pero especialmente el 
expresidente Evo Morales junto 
con los dirigentes sociales que lo 
apoyan. El político lideró una ca-
minata de 200 kilómetros durante 
siete días entre Caracollo y La Paz, 
del 17 al 23 de septiembre.

La marcha partió con reclamos 
contenido en un pliego petitorio 
planteado por sectores afines a la 
facción evista del MAS. Entre esas 
peticiones figuraban pedidos 
para que mejore la provisión de 
combustibles, especialmente de 
diésel, y la circulación de dólares. 
Además, exigía que se reconozca a 
la directiva del MAS elegida por los 
evistas en Lauca Ñ. Este caso está 
en el Tribunal Constitucional, que 
aún no emitido un fallo.

Pero, tras el hallazgo de las ar-
mas en Viru Viru, la Fiscalía acti-
vó una investigación por tráfico 
ilícito, aunque identificó que la 
empresa Armour-LLC.SRL como 
la responsable de esa importación. 

El cargamento incluyó un lote 
de 100 fusiles automáticos tipo AK-
47 de calibre 7.62x39mm, además 
de escopetas y otras armas con sus 
respectivos cargadores.

La importadora estaba repre-
sentada  por un exteniente de la 
Policía, Martín RV, que  ahora está 
prófugo y un militar en retiro Oscar 
ZC, quien ya cumple una deten-
ción preventiva en Palmasola.

Según el fiscal Julio César Po-
rras, algunos funcionarios de la 
Aduana declararon en calidad de 
testigos que Ronald Callejas pi-
dió que se agilice los trámites.En 
el cuadernillo de investigación de 
la Fiscalía se detalla que Callejas 
intentó mediar para que se libere 
el cargamento de armas porque 
los abogados identificados como 
Carlos Abel G. O. y O. M. V. le ofre-
cieron $us 50.000 para ayudar.

Ayer, al dejar los juzgados, Calle-
jas dijo que nunca supo qué había 
en las cajas y que va a colaborar 
con las investigaciones. “Nosotros 
somos una administradora de Ae-
ropuertos, solo eso”, subrayó el 
exfuncionario, que se defenderá 
en libertad, mientras que el abo-
gado verá un juez hoy.

APUNTES 

FECHAS 

La marcha que lideró Evo Mora-

les comenzó el 17 de septiembre; 

ese mismo día hubo enfrenta-

mientos. El 20, cuando se descu-

brieron los fusiles, el expresiden-

te estaba en Ayo Ayo, La Paz.

OTROS SECTORES

Desde que a inicios de sep-

tiembre, varios sectores habían 

amenazado llevar adelante 

protestas sociales, incluso el 

líder campesino Ponciano San-

tos demandó el “acortamiento” 

de mandato y el adelantamien-

to de las elecciones.Los implicados en el caso de las armas son custodiados por policías

El Ministro de Gobierno presentó el lote de fusiles AK 47 considerados de alta presición que se incautaron en el 20 de septiembre en Viru Viru 
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el ambiente, se ha convertido en 
bar-restaurante (con escenario), 
escuela y estudio.

El lugar quedó fantásticamente 
bien ubicado, en la zona rosa que 
ahora se precia de ser paseo para 
los turistas, al norte de la ciudad. 
Alberga los mejores y más exclu-
sivos centros comerciales del país, 
restaurantes, bares, casinos y disco-
tecas. En este entorno se encuentra 
infraestructura hotelera y financie-
ra, cafés y cines. En cuanto al sector 
gastronómico, hay dos centenares 
de restaurantes y cafeterías, de 
acuerdo con la información de la 
Cámara de Comercio de Bogotá. 
En ese punto, y sin mayores as-
pavientos, se erige Cumbia Hou-
se, by Carlos Vives. Desde afuera 
no es pretencioso, pero una vez 

Gina Justiniano
gina.justiniano@grupoeldeber.com

Una noche cualquiera en Bogotá, 
a la altura de 2.625 metros sobre el 
nivel del mar, un grupo de periodis-
tas de todo el continente concluye 
una jornada de 10 horas intensas 
de capacitaciones, pero les quedan 
fuerzas para salir a conocer un poco 
y darse una probadita de Colombia. 

En Carrera 13, No. 96-11, esta-
ba la casa de Aracely Restrepo, la 
mamá de Carlos Vives, que hace 
muchas décadas atrás dejó de per-
tenecer a ‘La tierra del olvido’. Con 
ese tema, por primera vez, en 1995, 
Vives mezcló el tradicional vallena-
to con nuevos sonidos provenien-
tes de del rock. Pero volviendo a 
la casa, hoy es un local que según 

Desde la 
inauguración de 
Gaira Café, en 
los años 90, se 
extendió el rumor 
de que al artista 
aparecía allí y se 
subía al escenario 
de su local. 

A RITMO DE VALLENATO 

La magia de 
encontrar a 
Carlos Vives 
una noche 
cualquiera 
en Bogotá

Carlos Vives en una de sus 

presentaciones muestra la energía de 

su música que invita a bailar. 

tería, el haber reservado una no-
che entre semana y coincidir con 
las ganas de Carlos Vives de estar 
ahí. El cantante, compositor y actor 
vive entre Santa Marta (su lugar de 
nacimiento), Bogotá y Miami. ¡Que 
suerte! Esa noche estuvo allí.

La apariencia del músico tam-
bién hizo difícil corroborar la fideli-
dad de su presentación. Era su voz, 
pero su físico... está más cambiado. 
Más joven —tal vez con algún reto-
que estético—, más delgado y con 
el cabello bien recortado. Sin nada 
de poses de estrella internacional, 
de zapatillas deportivas, jeans rotos 
y una polera con el cuello desgasta-
do. Su look permitía creerlo alcan-
zable, humilde y sencillo. Nadie se 
fue decepcionado. No lo acosaron, 
lo dejaron cantar y bailar libre, sin-

Llegué sin ninguna 
pretención y 
fue maravilloso 
encontrarme con esa 
gran sorpresa”
Reyna Vallecillo
PERIODISTA DE NICARAGUA 

Era miércoles por la 
noche y cuando lo vi salir 
(a Vives) no podía creer 
te ner tanta suerte en la  
vida”
Cristina Ramírez
PERIODISTA DE COSTA RICA 

adentro, pasillos, gradas y distintos 
ambientes dan forma a un local de 
tres pisos, que además tiene azotea.

Está abierto todo el día, empieza 
temprano con ‘brunchs’, y la aten-
ción sigue al mediodía y la noche. 
Pero, esa noche, la del 18 de sep-
tiembre, nadie se imaginó que sería 
una velada con la buena fortuna.  

Literal, esa noche la suerte esta-
ba del lado de quienes llegaron con 
altas expectativas y por solo 20.000 
pesos colombianos ($us 5) vivie-
ron una mágica noche, cuando a 
las 22:00 Vives subió al escenario

63 años 
Quienes lo vieron no daban cré-
dito a sus ojos. “¿Es él o un doble? 
¿Será posible que esté aquí?” Y es 
que costaba creer tan buena pun-
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tiéndolo tan cercano. El que podía 
bailaba junto a su mesa o buscaba 
un espacio que le permita mover-
se a gusto, siempre con la buena 
compañía del infaltable acordeón. 
El vallenato y la salsa entraron por 
los oídos y el cuerpo hizo el resto. 
Las paredes de Cumbia House, los 
objetos decorativos que hacían pa-
recer el lugar como el de una tienda 
antigua que guarda toda clase de 
objetos impensables, y las luces de 
colores que irrumpían en la oscu-
ridad, completaron el aura de una 
noche de buena fortuna.

Sí, se dice que Carlos Vives suele 
presentarse ocasionalmente allí, 
pero aquello fue un acto irregular, 
hacer apariciones sorpresa en su 
propio local y ofrecer una presen-
tación en vivo no es cosa de todos 
los días. Estas actuaciones son muy 
raras y muy buscadas por los fans.

No lo podían creer
“Soy una mujer afortunada por 
haber podido estar ahí y ver a 
Carlos Vives en su escenario, en 
su casa, llegué sin ninguna preten-
ción, y fue maravillosohaberme 
encontrado con esa sorpresa que 
me tenía preparada el universo”, 
comentó Reyna Vallecillo, perio-
dista de Nicaragua.  

Primero pensó que el que esta-
ba en el escenario era un doble, no 
imaginó que iba a ir a un concierto 
de Carlos Vives por 20.000 pesos co-
lombianos, pero “afortunadamente 
y sin duda, era él el que estaba allí. 
Estaba anonadada ni siquiera se 
me ocurrió moverme de mi lugar 
porque no me quería perder nin-
gún momento de su presentación. 
Me pareció espectacular, se veía 
bastante delgado, muy bien física-
mente y la voz... le doy mil, de cien 
puntos. Bailó bastante, sentí que 
se conectó muy bien con los que 
estábamos ahí”, confesó.

Los elementos de la decoración 
le dejaron la sensación de que es-
taba en un museo musical. “Me 
quedé con ganas de explorar más 
el espacio, porque no me moví pa-
ra no perderme un segundo de la 
presentación”, del intérprete de ‘La 
gota fría’. “Fuimos afortunadas, mis 
amigas me han dicho que ha sido 
una verdadera suerte que lo encon-
tremos ahí”, cuenta con orgullo. 

Por su parte, Cristina Ramírez, 
periodista de Costa Rica, prefirió 
no generarse ninguna expectati-
va. “Era un miércoles en la noche, 
cuando salió, no podía creer tanta 
suerte en la vida. Fue muy emocio-
nante, me bajé del tercer piso para 
estar más cerca y fotografiarlo. Lle-
gué a estar a dos pasos de él. Su voz 
espectacular, interactuó muchísi-
mo, sonreía, se portó superbien”. 

Gaira Café y Cumbia House
Cumbia House by Carlos Vives es 
una evolución del icónico Gaira 
Café, que Vives transformó en un 
espacio para la música y la cultura 
colombiana. El café funcionaba en 
la casa de doña Aracely Restrepo, la 
mamá de Carlos, pero después de la 
pandemia y con la reestructuración 

DATOS 

FIGURAS

El local del icónico artista co-

lombiano ha sido visitado por 

artistas de su país y de otras 

regiones del mundo.

GASTRONOMÍA

El restaurante tiene para ofre-

cer una variada “probadita” 

de la costa colombiana; con 

sabores propios, además en un 

emblemático sitio en Bogotá.

MUSEO

Las paredes del este sitio es-

tán atiborradas con objetos de 

diverso origen que reflejan la 

cultura de Colombia, también 

hay una estatua de Shakira.

AFP

Carlos Vives cumplió 63 años el pasado 7 de agosto y no ha bajado el ritmo ni la potencia de su música.

cambió su nombre a Cumbia Hou-
se que es “el templo de la música del 
mundo y la colombianidad”.Cum-
bia House está en una esquina, es 
decir, el restaurante y el auditorio. 
Mientras que al lado se encuentra 
el bar deportivo La Playa, y cuando 
se entra al edificio se visualizan los 
estudios Gaira Música Local y la 
escuela musical para niños.

Cumbia es un restaurante, un 
bar, pero también un “templo de 
la música” que celebra las raíces 
colombianas y da cabida a toda ex-
presión cultural, sea local o foránea. 

otra con fotos de Vives tomadas 
durante el rodaje de Escalona, 
una serie de televisión colombia-
na realizada por Caracol Televi-
sión en 1991, protagonizada por 
Carlos, que recrea la vida y obra 
del cantautor vallenato Rafael 
Escalona.

Los famosos
Por el local de Vives han pasado 
muchos famosos, empezando 
por su paisana, Shakira quien no 
solo es su colega, sino también 
amiga cercana. Hay una figura 
de tamaño real de ella, con la que 
uno se choca ni bien se ingresa al 
lugar. También hay otras de más 
artistas colombianos como Jua-
nes y Andrea Echeverri, de Ater-
ciopelados... Fonseca, igualmente 
músico colombiano con gran tra-
yectoria, ha compartido escena-
rio y momentos en Cumbia Hou-
se, así como Sebastián Yatra. Pero 
también lo han hecho artistas de 
otras nacionalidades, como Marc 
Anthony y Alejandro Fernández, 
que fueron captados por la prensa 
comiendo en ese sitio.

Los precios
El costo de la entrada a Cumbia 
House by Carlos Vives varía de-
pendiendo del evento. La noche 
del 18 de septiembre, cuando las 
periodistas llegaron con sus más 
altas expectativas, pagaron ape-
nas 20.000 pesos, que es lo que 
suele costar un día entre semana. 

Generalmente, el lugar no tiene un 
costo fijo de entrada en días regu-
lares; sin embargo, en noches con 
artistas invitados o espectáculos 
especiales, la tarifa o cover puede 
oscilar entre los 50.000 y 100.000 
pesos colombianos (aproximada-
mente entre $us 12 y 25).

Para eventos más exclusivos o 
presentaciones en las que se anun-
cia que va a estar Carlos Vives el 
costo puede ser más elevado, por 
eso se recomienda verificar con an-
ticipación los precios para eventos 
específicos en su página web.

Escuela de música
La escuela de música se llama Río 
Grande, desde donde Vives brinda 
apoyo a talentos de todas genera-
ciones. Debe su nombre al  Río 
Grande del Magdalena “porque 
estamos convencidos que así como 
el río nos une alrededor de nues-
tra diversidad como un solo país, 
en Río Grande Escuela también 
conectamos a nuestros estudian-
tes con la diversidad de Colombia 
y del mundo, para descubrir que 
somos un mismo mundo y una 
misma música”, dice su portal web.

El barco musical lo conducen 
Vives y su esposa, Claudia Elena 
Vásquez, una ingeniera química 
y Señorita Colombia 1997, que a 
lo largo de su carrera ha tenido un 
destacado rol en diversas labores 
sociales. Durante los últimos años 
trabajó junto a Carlos en todas las 
facetas de su producción artística.

En el edificio también hay lugar 
para Gaira Música Local. Este espa-
cio, escondido detrás de su restau-
rante, se logró posicionar como un 
sello discográfico independiente 
que nació en 1993, con la salida del 
álbum “Clásicos de la Provincia”.

Persona del año 2024
La Academia Latina de la Graba-
ción anunció que el ganador del 
Latin Grammy y del Grammy, 
Carlos Vives, es la Persona del Año 
2024. El anuncio se lo hizo en mayo 
y en noviembre se le entregará el 
galardón.

Vives será reconocido por sus 
más de tres décadas de carrera 
como cantante y compositor, pero 
además por su compromiso cons-
tante con las iniciativas medioam-
bientales y sociales. “Me siento 
honrado y emocionado al ser ele-
gido como la Persona del Año 2024 
de La Academia Latina de la Graba-
ción. Es la recompensa a un camino 
auténtico, a un equipo maravilloso 
y, sobre todo, es el reconocimiento 
a los espíritus musicales de nues-
tra diversidad hispanoamericana. 
Esos espíritus nos enseñaron a 
amar y a enriquecer nuestra lengua, 
a cuidarla y a respetarla para enal-
tecer la humanidad con ella”, dice 
en el portal de su sello discográfico.

En una noche afortunada de sep-
tiembre, un grupo de mujeres pe-
riodistas de visita en Bogotá, salie-
ron por una probadita de Colombia 
y ni el más optimistapudo predecir 
que Bogotá les regalaría unas horas 
junto a su mejor embajador.

Visitarlo es saber que se vivirá expe-
riencias gastronómicas y musicales.
Además, estar ahí es sentirse parte 
del privilegiado grupo de visitantes 
que han estado en un bar nomina-
do entre los mejores del mundo.

Cumbia House by Carlos Vives 
abrió en 2021. Antes, Gaira Café 
fue un icónico restaurante y bar en 
Bogotá, fundado por Carlos Vives y 
su hermano Guillermo Vives en el 
año 1998. A lo largo de más de dos 
décadas, se convirtió en un lugar 
emblemático de la ciudad. Una de 
sus principales características es la 
música en vivo, pero hay también 
buena gastronomía: El menú está 
inspirado en la cocina tradicional 
costeña, hay platos típicos como el 
mote de queso, arepa de huevo y los 
patacones con suero.

La decoración es ecléctica. Hay 
de todo un poco, toques autóctonos 
típicos colombianos como tambo-
res y acordeones, pero también de-
talles industriales. 

Las paredes tienen arte local, 
pero también fotos de artistas que 
incluso trepan hasta el techo. Hay 
lámparas, sillones y mesas peque-
ñas que parecen sacadas de la casa 
de una abuela cualquiera de este 
lado del mundo. Hay también co-
lecciones de muñecas de plástico, 
de esas que hasta ahora regalan en 
los cumpleaños de cualquier barrio 
latinoamericano.

Una pared completa se ha dedi-
cado a artistas famosos que han sa-
lido de la cultura colombiana y hay 
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BEIRUT, LÍBANO

Hezbolá anunció ayer que su lí-
der, Hasán Nasralá, murió en un 
bombardeo israelí cerca de Beirut, 
un duro golpe para el movimiento 
islamista libanés proiraní, que ge-
neró condenas en la región y ame-
nazas de represalias contra Israel.

Para Israel, la muerte de Nas-
ralá constituye una gran victoria 
frente a su archienemigo Irán y 
sus aliados en la región; el pri-
mer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, afirmó que marca 
un “punto de inflexión histórico” 
en la lucha de su país contra sus 
“enemigos”.  

“Saldamos nuestras cuentas con 
el responsable del asesinato de 
innumerables israelíes y muchos 
ciudadanos de otros países, inclui-

dos cientos de estadounidenses y 
decenas de franceses”, afirmó Ne-
tanyahu, que advirtió que seguirá 
“golpeando” a sus enemigos.

La muerte el viernes de Nasralá, 
considerado como el hombre más 
poderoso de Líbano, corre el ries-
go de desestabilizar a este país y 
a Medio Oriente, casi un año des-
pués del estallido de la guerra en 
Gaza entre Israel y Hamás. 

“Sayed Hasán Nasralá se reunió 
con sus compañeros mártires (...) 
cuya marcha encabezó durante 
casi treinta años”, anunció Hez-
bolá, casi 20 horas después del 
bombardeo israelí y después de 
que Israel informara de la elimi-
nación del dirigente.

Israel continuó ayer sus opera-
ciones en Líbano y una fuente de 
seguridad libanesa dio parte del 
bombardeo de un depósito cerca 
del aeropuerto de Beirut. 

Según un comunicado militar 
israelí, Ali Karake, presentado 
como el comandante del frente 
sur de Hezbolá, y otros dirigentes 
del movimiento, murieron junto a 
Nasralá en la operación llamada 
“Nuevo orden”.

Una fuente cercana a Hezbolá 
confirmó la muerte de Karaké.

Un alto mando de los Guardia-
nes de la Revolución, el ejército 
ideológico de Irán, Abbas Nilfo-
roushan, murió igualmente en ese 
ataque, indicó la agencia oficial 
iraní IRNA. 

“Una medida de justicia”
“Nasralá era uno de los mayores 
enemigos de todos los tiempos 
del Estado de Israel [...]. Su eli-
minación hace que el mundo sea 
un lugar más seguro”, declaró el 
portavoz del ejército israelí, Da-
niel Hagari. 

El presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, afirmó que el ase-
sinato de Nasralá era “una medi-
da de justicia por sus numerosas 
víctimas, entre ellas miles de ci-
viles estadounidenses, israelíes y 
libaneses”.

Nasralá, de 64 años, era vene-
rado entre la comuniad chiita en 
Líbano. Líder de Hezbolá desde 
1992, vivía en la clandestinidad 
desde hacía años y aparecía po-
cas veces en público. 

Tras el anuncio de su muerte, 
se escucharon gritos de indigna-
ción en los barrios de Beirut que 
acogen a desplazados de las zonas 
chiitas y Líbano decretó tres días 
de duelo. “No puedo describir la 
conmoción que me provoca este 
anuncio”, afirmó Maha Karit, una 
residente de Beirut. 

Irán decretó igualmente tres 
días de duelo y el primer vice-
presidente iraní, Mohamad Reza 
Aref, declaró que la muerte de 
Nasralá provocará “la destruc-
ción” de Israel. 

En Teherán, una multitud se 
congregó para expresar con con-
goja y en toda la ciudad se col-
garon pancartas con el mensaje 
“Hezbolá vive”. 

Hezbolá, financiado y armado 
por Irán, fue creado en 1982 a 
iniciativa de los Guardianes de la 
Revolución de Irán. 

Masivo éxodo
El ejército israelí lanzó el lunes 
una campaña de bombardeos 
masivos contra Hezbolá en Lí-
bano, tras un año de enfrenta-
mientos transfronterizos con el 
movimiento libanés. 

Hezbolá abrió un frente contra 
Israel al inicio de la guerra en Ga-
za, desencadenada por el ataque 
contra Israel de su aliado Hamás 
el 7 de octubre de 2023. Desde en-
tonces, prometió continuar “has-
ta que termine la agresión israelí 
en Gaza”.

Más de 50.000 personas han 
huido de Líbano hacia Siria de-
bido a los bombardeos israelíes 
y “más de 200.000 están despla-
zadas” dentro del país, según la 
ONU.

“Saldamos nuestras cuentas con el responsable del asesinato de innumerables 
israelíes y ciudadanos de otros países”, afirmó el primer ministro israelí Benajmin 
Netanyahu. Hezbolá es un movimiento islamista financiado y armado por Irán

TENSIÓN EN ORIENTE MEDIO

Israel elimina al jefe de 
Hezbolá Hasán Nasralá en 
un bombardeo en Líbano

Hashem Safieddine, una figura 

destacada del movimiento isla-

mista libanés Hezbolá muy es-

trechamente vinculado a Irán, se 

perfila como el posible sucesor 

de su primo Hasán Nasralá, ase-

sinado en un bombardeo israelí 

en la periferia sur de Beirut. 

El Consejo de la Shura, la más 

alta instancia del partido, deberá 

elegir próximamente al sucesor 

de Nasralá, muerto a los 64 años.

Safieddine es “el candidato más 

probable” de ganar esta elección, 

afirmó una fuente cercana al mo-

vimiento chiita proiraní.

Hasta entonces, el actual núme-

ro dos de Hezbolá, Naim Qasem, 

asumirá las riendas del grupo.

Safieddine, primo de Nasralá, 

comparte un sorprendente pa-

recido físico con el fallecido líder 

de Hezbolá, pero es varios años 

menor.

Este dirigente mantiene es-

trechos vínculos con Irán, donde 

cursó sus estudios religiosos. Su 

hijo está casado con Zeinab, la 

hija del poderoso general iraní 

Qasem Soleimani, muerto en 

2020 en un bombardeo estadou-

nidense en Irak.

HASHEM SAFIEDDINE, CON ESTRECHOS 
VÍNCULOS CON IRÁN, POSIBLE SUCESOR 
DE NASRALÁ AL FRENTE DE HEZBOLÁ

AFP

Militantes de Hezbolá portando retratos de Hasán Nasralá se manifiestan contra Israel tras conocerse la noticia de su muerte en Líbano
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Francisco está en Bélgica

Cuestionan al 
papa en Bélgica 
al hablar sobre 
rol de mujeres 
El papa Francisco fue dura-
mente cuestionado ayer sobre 
el papel de las mujeres en la 
Iglesia y la sociedad, y su res-
puesta provocó decepción e 
incomprensión entre fieles y 
en la Universidad belga que 
organizó el encuentro. 

Los estudiantes leyeron una 
carta que evocaba esos temas 
durante la visita de Francisco 
a la Universidad Católica fran-
cófona de Louvain-la-Neuve.

“La invisibilidad de las mu-
jeres en las dimensiones inter-
seccionales de los ministerios 
eclesiales, la justicia social y el 
pensamiento tiene consecuen-
cias en la forma en que vivimos 
la transición ecológica”, expre-
saron los alumnos.

“La llamada al desarrollo in-
tegral nos parece incompatible 
con las posiciones sobre la ho-
mosexualidad y con el lugar de 
la mujer en la Iglesia, señalaron.

En su respuesta, Francisco 
afirmó que “la Iglesia es una 
mujer”, y añadió que “lo que ca-
racteriza a las mujeres, lo que es 
femenino, no está determinado 
por consensos ni ideologías”.

Después de la visita, la Uni-
versidad emitió un comuni-
cado de prensa para expresar 
que “deplora las posiciones 
conservadoras” del papa so-
bre el papel de las mujeres en 
la sociedad. (AFP)

AFP
CEDAR KEY, EEUU

Millones de estadounidenses 
continuaban ayer sin electricidad 
y muchos enfrentaban torrencia-
les inundaciones mientras la po-
tente tormenta Helene azotaba 
los estados del este y medio oeste 
de Estados Unidos, donde deja al 
menos 53 muertos.

Los equipos de rescate están 
trabajando para restablecer el 
suministro eléctrico y hacer frente 
a las consecuencias de las inunda-
ciones masivas que han destruido 
viviendas, carreteras y negocios 
en varios estados.  

Al menos 22 personas murieron 
en Carolina del Sur, 17 en Geor-
gia, 11 en Florida, dos en Carolina 
del Norte y una en Virginia, según 
un informe elaborado por la AFP 
a partir de declaraciones de las 
autoridades locales. 

“Las condiciones seguirán 
mejorando, tras las catastróficas 
inundaciones de los últimos dos 
días”, informó el Centro Nacio-
nal de Huracanes (NHC), pero 
advirtió de “apagones de larga 
duración”.

El servicio de energía se había 
restaurado en algunas áres, pero 
más de tres millones de clientes 
seguían sin electricidad en 10 
estados pasado el mediodía del 
sábado, según el sitio web de se-
guimiento poweroutage.us. 

Tragedia
Helene tocó tierra el jueves por la 
tarde cerca de Tallahassee, capital 
del estado Florida, como huracán 

de categoría 4 en una escala de 5, 
con vientos de 225 km/h, y con-
tinuó causando estragos incluso 
después de debilitarse a ciclón 
post-tropical.  

Niveles récord de inundaciones 
amenazan con romper dique, con 
uno en Tennessee estaba al borde 
del colapso. El Servicio Meteoro-
lógico Nacional de Estados Uni-
dos (NWS) pidió a la población 
que “se trasladara inmediatamen-
te a terrenos más altos”. 

En Cedar Key, una isla de ape-
nas unos cientos de habitantes 
en la costa oeste de Florida, los 

tejados de las casas fueron arran-
cados y las paredes abiertas a ti-
rones. 

“Me rompe el corazón ver esto”, 
dijo Gabe Doty, un empleado mu-
nicipal. “Muchas casas han desa-
parecido, el mercado ha desapa-
recido. La oficina de correos ha 
desaparecido. Es una verdadera 
tragedia, y va a ser difícil recons-
truir”, comentó.

La tormenta continuó después 
por varios estados, provocando 
deslizamientos de tierra e inten-
sas inundaciones, hasta en Ashe-
ville, en Carolina del Norte.

FOTOS AFP

Una vista de los daños causados por la tormenta tras el huracán Helene en Valdosta, Georgia

Ayudas en marcha tras el paso de 
mortal huracán Helene en EEUU
El azote de la tempestad afectó a estados del este y medio oeste que enfrentaban 
inundaciones y millones de estadounidenses continuaban anoche sin electricidad

AL MENOS 53 MUERTOS

    Mundo

PARA SABER

DESTRUCCIÓN

La tormenta ha dejado vastas 

zonas destruidas por desliza-

mientos de tierra y crecidas, 

incluso en lugares distantes 

como Asheville, en Carolina del 

Norte.

SIN ELECTRICIDAD

Más de un millón de clientes 

permanecían sin electricidad 

ayer en Carolina del Sur y otros 

730.000 en Georgia.

El cosmonauta ruso (izq.) y el astronauta de EEUU al subir a la nave

Parte misión para rescatar 
a dos astronautas de la EEI
La nave Dragon de SpaceX 
está programada para aco-
plarse a la ISS hoy alrede-
dor de las 21:30 GMT. 

Una misión de SpaceX despegó 
ayer con dos pasajeros a bordo en 
lugar de los cuatro inicialmente 
previstos, para dejar dos asientos 
libres a su regreso a los astronautas 
estadounidenses atrapados desde 
hace varios meses en la Estación 
Espacial Internacional (ISS). 

El despegue del cohete Falcon 

9 se produjo a las 17:17 GMT des-
de Cabo Cañaveral, Florida, en un 
lanzamiento realizado desde una 
plataforma utilizada por primera 
vez para una misión tripulada.

“Felicitaciones a la NASA y 
SpaceX por este exitoso lanza-
miento”, escribió el director de la 
agencia espacial estadounidense, 
Bill Nelson. “Vivimos en una épo-
ca apasionante de exploración e 
innovación”, agregó.

A bordo están el astronauta de 
la NASA Nick Hague y el cosmo-
nauta ruso Alexandre Gorbounov. 

Cuando regresen, en febrero, se-
gún las previsiones, traerán consi-
go a los dos veteranos del espacio 
Butch Wilmore y Suni Williams. 

Ambos se habían embarcado 
a principios de junio a bordo de 
una nueva nave espacial desarro-
llada por Boeing, Starliner, en el 
marco del primer vuelo de prueba 
con tripulación hacia la ISS. 

La nave debía haberlos devuelto 
a Tierra ocho días después, pero 
problemas detectados en su sis-
tema de propulsión llevaron a la 
NASA a cuestionar su fiabilidad. 

Tras semanas de pruebas, la 
agencia espacial recuperó la cáp-
sula Boeing vacía y decidió traer 
de vuelta a los dos náufragos con 
la misión SpaceX, llamada Crew-9.  
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Militarizar Bajo 
Paraguá

L
o s  a v a s a l l a d o r e s 
continúan haciendo 
de las suyas en terri-
torios que no tienen 
presencia del Estado. 

Ya es hora de que el Gobierno 
demuestre coherencia: o prote-
ge a la naturaleza y a todos los 
bolivianos como es debido o 
sincera la protección que hay a 
los avasalladores de tierras, que 
no son más que grupos irregu-
lares armados.

En las últimas horas, una co-
munidad indígena de la zona 
de Bajo Paraguá, cercana al 
Parque Noel Kempff Mercado, 
denunció que unas 50 personas 
llegaron hasta sus tierras con 
palos y piedras, con la finali-
dad de bloquear para impedir 
el paso de un contingente de 
policías que llevaba a deteni-
dos por invasión de tierras y 
quemas en la zona.

La diputada chiquitana Ma-
ría René Álvarez era parte de 
esa comisión y, durante horas, 
su equipo de colaboradores no 
podía contactarse con ella.

La situación es demasiado 
grave y recurrente. Está en la 
memoria colectiva el caso Las 
Londras, que ocurrió hace casi 
tres años, en el que periodistas, 
trabajadores agrarios y policías 
fueron tomados como rehenes 
y torturados por un grupo de 
avasalladores armados y en-
capuchados, cuyos cabecillas 
y miembros se mantienen en la 
impunidad y siguen operando 
de la misma manera en varias 
provincias de Santa Cruz.

Ahora el agravante es que 
este departamento vive el 
peor desastre ambiental de la 
historia. Los incendios foresta-
les provocados han quemado 
siete millones de hectáreas en 
su territorio. El fuego ahora es 
incontrolable, ni siquiera la llu-
via puede aplacarlo. Además, 
las autoridades nacionales, 
departamentales y municipa-
les que trabajan en su extinción 
han venido denunciando que, 
aunque se apagan las llamas 

 En Bolivia y sin repercusión mayor, el 27 de sep-
tiembre último fue conmemorado el Día Mundial 
del Turismo que en 1980 instituyó la Organización 
Mundial del Turismo (OMT) para crear conciencia 
sobre la relevancia de esa actividad y su influencia en 
el desarrollo económico, social, cultural y ambiental 
en el planeta. ‘Turismo y paz’ es el lema elegido este 
año y destaca el papel del turismo “como un puente 
para fomentar la paz y el entendimiento entre nacio-
nes, promoviendo la cooperación y el respeto en un 
contexto global que enfrenta diversos desafíos”, según 
resalta la OMT.

 El turismo es considerado como un ‘pilar clave’ 
para el desarrollo económico del país porque gene-
ra ingresos significativos y promueve la conservación 
de su rica biodiversidad cultural y natural. El Salar de 
Uyuni, el lago Titicaca, el Parque Nacional Madidi y las 
Misiones Jesuíticas de Chiquitos son destinos icónicos 
que atraen y asombran a miles de turistas cada año. 

 Definida por el famoso explorador francés Al-
cides D’Orbigny como “síntesis del mundo,”  Bolivia 
tiene pues mucho que mostrar al visitante. Por sus 
múltiples y diversos paisajes naturales, se constituye 
en un destino muy atractivo. Aunque lastimosamen-
te, las quemas descontroladas del bosque y el aire 
irrespirable de estos soporíferos e interminables días 
grises, a la par de marchas violentas y bloqueos de 
carreteras que lo convierten en un país ‘tranca’,  se 
frena en seco el flujo de turistas y el ingreso de las tan 
requeridas divisas para mover la aguja de la depau-
perada economía nacional.

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DIRECTOR GENERAL

pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Estoy profundamente entristecido 
por las pérdidas humanas y la 
devastación causadas por el 

huracán Helene”
Joe Biden/Presidente de EEUU

“Saldamos nuestras cuentas con 
el responsable del asesinato de 

innumerables israelíes y muchos 
ciudadanos de otros países”

Benjamin Netanyahu/Primer ministro 
de Israel

El huracán azotó desde el jueves en la noche a 

varias regiones de Estados Unidos

Al mostrar su satisfacción por la muerte del lí-

der de Hezbolá en un bombardeo en Líbano

en un sector, descubren que 
hay nuevas quemas en otros 
lugares aledaños.

También hubo denuncias 
de que grupos de narcotra-
ficantes impidieron la ex-
tinción del fuego en algunas 
zonas. Los bomberos, aparte 
de arriesgar sus vidas ante 
el fuego, deben enfrentarse 
a grupos armados que los 
amenazan.

Esas son las evidencias, 
otros son los discursos, co-
menzando por aquellos de 
autoridades nacionales que 
se empeñan en minimizar la 
magnitud del desastre am-
biental que estamos enfren-
tando.

Ya es tiempo de que el Go-
bierno nacional, que tiene 
la competencia de brindar 
garantías para la seguridad 
de todos los bolivianos, asu-
ma una política real, clara y 
frontal para acabar con es-
tos grupos irregulares, que 
merecen la máxima sanción 
por todas las tropelías que 
se cometen en el territorio 
cruceño.

Para ese efecto no debería 
ser un obstáculo el hecho de 
que esos avasalladores estén 
mezclados con intercultura-
les y campesinos que dicen 
ser de las filas del Movimien-
to Al Socialismo, unos evis-
tas, otros arcistas. 

El asunto es muy grave. Po-
licías amenazados, una dipu-
tada emboscada, pueblos in-
dígenas emboscados y hasta 
desplazados de su territorio, 
deberían ser hechos más que 
suficientes para acabar con 
este problema.

El interés de los bolivianos 
debería ser la mayor priori-
dad del Gobierno, que ya 
tiene que militarizar la zona, 
a fin de que se capture a los 
integrantes de estos grupos 
irregulares armados, que 
pueden salirse de control 
y constituirse en facciones 
terroristas.

CRÓNICAS CORROSIVAS  (POR TROND)
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Opinión

Las calles, la última opción

Pantallas: ¿beneficio o perjuicio?

En varias oportunidades había-
mos enfatizado que, cuando los 
problemas de la política, y sus 
soluciones, no fluyen y no son 
procesados por los canales insti-
tucionales, la política se traslada 
a las calles.

Las calles, entonces, toman un 
protagonismo de primer orden, 
pues la política se define en las ca-
lles. En ese escenario, de acuerdo 
con los recursos de fuerza y vio-
lencia, se imponen salidas y so-
luciones.

Eso sucedió, por ejemplo, en 
octubre y noviembre del 2019. 
Fue la protesta en las calles que 
dejan acorralado el ex presidente 
Morales, quien, como en un calle-
jón sin salida, debe dejar abrup-
tamente el poder. Considero, di-
cho sea de paso, poco racionales 
aquellas versiones que ignoran 
la fuerza de las calles y sostienen 
que fue un “golpe de Estado”. 
Con las disculpas del caso, esas 
versiones están cargadas de una 
enorme estupidez y un descomu-
nal fanatismo.

Ahora, en las circunstancias 
actuales, tomando en cuenta que 
ya no tiene otras alternativas para 
habilitar su candidatura, Morales 

y compañía, deciden esa opción, 
pues es lo último que les queda. 
Pelear e imponer la candidatura 
en las calles, a través de marchas, 
bloqueos y convulsión social.

En ese orden, planificaron y 
decidieron, la “marcha para sal-
var Bolivia”, como la “madre de 
las batallas”. Con mala lectura, 
apostaron a su éxito. Esta, debía 
lograr la renuncia del primer y 
segundo mandatario, para que 
el tercero, Andrónico Rodríguez, 
asuma la presidencia, en sucesión 
constitucional, habilite a Morales 
y convoque a elecciones. Ese fue 
el cálculo político de inicio. La 
marcha era, “ahora o nunca”. Así 
lo expreso, en plena marcha, el 
exministro de gobierno, ideólo-
go y estratega, Juan Ramon de la 
Quintana.

La marcha, en ese sentido, a 
medida que avanzaba, debía ir 
sumando más gente y más grupos 
de la sociedad civil, al margen de 
la participación de los cocaleros, 
de las seis federaciones del trópi-
co, cuya presencia se advirtió en 
gran porcentaje. Quizás, un tanto 
atolondrados, los estrategas cal-
cularon, para el final, un millón 
de marchistas. Estaban seguros 
que podían condensar a su favor 
el gran descontento que existe 
hoy contra el gobierno por la es-
calada inflacionaria, la escasez 
de combustibles y la dramática 

falta de dólares. El objetivo era 
usufructuar el gran descontento 
y masificar la marcha. 

Sin embargo, más allá del gran 
descontento, la coyuntura es dis-
tinta. Eso, tan básico, no supieron 
leer los estrategas. La marcha, en 
su camino, no sumó nada. Solo 
pudo llegar a La Paz, con 15.000 
marchistas (cifra de Morales), 
lejos del millón calculados. El 
ingreso planificado por la cúpula 
del “Estado mayor del pueblo”, 
por los cuatro puntos cardinales, 
con sus “grupos de choque” a la 
vanguardia, fue abortado, preci-
samente, por la débil presencia y 
participación. Esos 15.000 mar-
chistas tuvieron que soportar la 

total y absoluta indiferencia de 
la urbe alteña y paceña. Nadie 
los apoyó. Al punto tal, que, des-
pués del abrupto final del mitin, 
sin grupos de choque que los pro-
tejan y abandonados por su jefe, 
despavoridos tuvieron que huir 
rápidamente.

Ahora, hay algo que llama po-
derosamente la atención. El in-
greso de los marchistas a El Alto 
y La Paz, se produjo sin ninguna 
resistencia ni violencia, como 
eventualmente se preveía, en fun-
ción de las amenazas de ambos 
bloques. Pese al tono amenazante 
del primer mensaje del presidente 
Arce, advirtiendo a Morales que 
“haría cumplir la Constitución”; 
el ingreso fue pacifico. Nadie los 
agredió, ni pretendió interrumpir 
su marcha. Los seguidores del 
bloque “arcista” y funcionarios 
que los esperaban, de pronto, se 
repliegan ¿Cómo se interpreta 
esto? Claro, hubo un cambio de 
estrategia. Los dejaron ingresar 
en paz para no caer al terreno de 
la violencia, escenario que cier-
tamente pretendía la marcha. 
En los escenarios de violencia, y 
muertes de por medio, Morales 
suele alcanzar la “cresta de la 
ola”. Sin embargo, no le dieron la 
oportunidad. En ese sentido, fue 
un doble fracaso.

Después de haber desgastado 
la marcha, como instrumento de 

En un día cualquiera, después de 
la escuela, Julia, de 12 años, se di-
rige directamente a su habitación. 
Como muchas niñas y niños de su 
edad, su primer instinto es encen-
der su ordenador. Mientras sus 
dedos se desplazan rápidamente 
por el teclado, sus ojos están fija-
dos en el último juego de moda.

Pero, ¿qué pasa realmente en 
su cerebro en estos momentos 
de brillante interacción digital?

Esta escena, tan familiar en 
hogares en todo el mundo, nos 
plantea una cuestión funda-
mental: ¿cómo están afectando 
las pantallas la salud mental, el 
aprendizaje y el desarrollo social 
de nuestros hijos?

La tecnología y el uso de pan-
tallas se ha convertido en parte 
inherente de la vida de nuestros 
escolares y jóvenes. Tabletas, mó-
viles, ordenadores, televisión, vi-
deojuegos… las pantallas forman 
parte de su día a día, tanto para el 

aprendizaje como para el entre-
tenimiento.

De hecho, muy a menudo nues-
tros hijos están más conectados 
con una pantalla que con el en-
torno que los rodea. 

Éste es el panorama actual en 
muchas casas, donde las pantallas 
han acontecido una extensión de 

nuestros chicos y chicas, pero a 
qué precio.

Es importante que familias y 
docentes acompañemos a nues-
tros niños y jóvenes para que ha-
gan un uso responsable de estas 
potentes herramientas. Tenemos 
que aprovechar las ventajas que 
aportan, pero también gestionar 
los riesgos potenciales para su 
salud física y emocional.

Del mismo modo que una dieta 
alimentaria tiene que ser variada y 
equilibrada para mantener la sa-
lud física, los escolares necesitan 
aprender a equilibrar su “dieta di-
gital” para preservar el bienestar.

Con acompañamiento, y cier-
tos referentes positivos, podemos 
orientarlos para que integren un 
uso responsable de la tecnología 
que enriquezca sus vidas. Esto 
implica moderar el tiempo ante 
las pantallas y alternarlo con otras 
actividades, para evitar caer en un 
uso compulsivo o adictivo.

Es importante que aprendan 
a reconocer cuando ya han pa-
sado demasiado rato engancha-
dos a la pantalla y empiecen a 

experimentar efectos negativos, 
como insomnio, ansiedad, dolor 
muscular, aislamiento social, etc. 
Hace falta que tomen conciencia 
de estas señales de alerta.

También se tiene que conseguir 
que integren tiempo de desco-
nexión digital en su rutina diaria, 
por ejemplo, durante las comidas, 
antes de ir a la cama, mientras ha-
cen los deberes o cuando quedan 
con amigos. Priorizar las interac-
ciones sociales reales.

Los chicos y chicas pueden be-
neficiarse mucho al establecer 
objetivos semanales de tiempos 
de uso de pantallas, e ir registran-
do y monitorizando sus pautas. 
Esto los permitirá autogestionarse 
y autocorregirse.

Finalmente, habrá que fomen-
tar que desarrollen otras aficio-
nes e intereses más allá de las 
pantallas, encontrar actividades 
alternativas alentadoras de ocio 
saludable. Que mantengan su 
“dieta digital” sana y equilibrada.

Con intervención y coordina-
ción de toda la comunidad edu-
cativa, la escuela puede enseñar 

pautas digitales saludables.
Es evidente que las pantallas 

son mucho más que meras ven-
tanas hacia mundos virtuales; son 
portales que reflejan y modelan 
las realidades de nuestros niños 
y adolescentes.

Hemos navegado por las aguas 
turbulentas de los efectos nega-
tivos, pero también hemos des-
cubierto islas de oportunidades 
donde la tecnología puede enri-
quecer el aprendizaje y el creci-
miento personal.

El verdadero reto, por lo tanto, 
no es rechazar la tecnología, sino 
aprender a integrarla con sabi-
duría y equilibrio en las vidas de 
nuestros chicos y chicas.

En definitiva, las pantallas 
pueden ser tanto un perjuicio 
como un beneficio en la historia 
del desarrollo de nuestros hijos. 
Depende de nosotros, los adultos 
en sus vidas, escribir los próximos 
capítulos de este relato. Porque 
al final, no son las pantallas las 
que forman el futuro de nuestros 
hijos, sino la manera en que los 
enseñamos a utilizarlas.

Esto implica moderar el 
tiempo ante las pantallas 
y alternarlo con otras 
actividades para 
evitar caer en un uso 
compulsivo o adictivo” 

Xavier Aragay 
y Lluis Tarín
EXPERTOS EN INNO-

VACIÓN EDUCATIVA

El gran desafío, en 
este escenario, lo  
tiene Arce Catacora. 
Desafío, en términos 
de hacer cumplir la 
Constitución”

Rolando 
Tellería A.
PROFESOR DE LA 

CARRERA DE CIENCIA 

POLÍTICA DE LA UNI-

VERSIDAD MAYOR DE 

SAN SIMÓN

presión política, pues será extre-
madamente difícil que organice 
otra, ¿qué le queda en ese esce-
nario de su lucha trasladada a las 
calles? 

Le queda todavía el bloqueo. Y, 
si se puede, en el bloqueo, la con-
vulsión. Si bien han suspendido 
el “bloqueo general de caminos”, 
que debía iniciarse este lunes 30 
de septiembre, será difícil que 
abandonen esa última opción que 
tienen. Ahora claro, si la decisión 
política es llevada a cabo, los blo-
queos tendrían que ser contun-
dentes, es decir, en todo el país. 
De lo contrario, si fracasan con los 
bloqueos, como fracasaron en la 
marcha, el ocaso estuviera cerca. 

El gran desafío, en ese esce-
nario, lo tiene Arce Catacora. 
Desafío, en términos de hacer 
cumplir la Constitución, evitar 
los bloqueos, evitar la convulsión 
y apresar a Morales, por delitos 
flagrantes de sedición. Por los 
mismos delitos, que se los acusa 
a Fernando Camacho y Jeanine 
Áñez. Está en sus manos. Una 
actitud pusilánime, le restaría 
más probabilidades aún de ser 
un candidato potencial.

Sin embargo, si logra derrotar a 
Morales, de pronto, recuperaría 
ese carácter potencial de candida-
to. Para muchos, se catapultaría 
como buen candidato, por haber 
salvado a Bolivia de Morales.



A20 DOMINGO 29 DE SEPTIEMBRE DE 2024   EL DEBER

No llores por mi gas, Argentina

Después de 52 años de relaciones 
comerciales en torno al gas natu-
ral, Bolivia ha dejado de exportar 
este recurso a Argentina, lo que 
implica una pérdida significati-
va en términos de ingresos tan-
to por exportaciones como por 
impuestos y regalías derivados 
de esta actividad. Estos ingresos 
representaban una parte impor-
tante del presupuesto nacional 
(Gobernaciones, municipios, 
universidades), especialmente 
en una economía con un sector 
externo y fiscal ya debilitados. A 
pesar de ello, el gobierno boli-
viano afirma que el impacto será 
nulo. Alquilará sus gasoductos y el 
gas sobrante del contrato con Ar-
gentina se le venderá a Brasil. Sin 
embargo, tanto la microecono-
mía de este nuevo negocio como 
la geopolítica del gas natural en 
la región sugieren un panorama 
mucho más complejo.

Desde una perspectiva mi-
croeconómica, el cambio de rol 
de Bolivia en el negocio del gas 
implica que ahora actuará como 
intermediario, transportando gas 
argentino hacia Brasil. Sin embar-
go, la capacidad de transporte de 
los ductos en Bolivia y la caída en 
la producción de gas complican 
esta propuesta, añadiendo una 
nueva dimensión a la compe-
tencia entre el gas boliviano y el 
argentino.

El gasoducto boliviano que co-
necta con Brasil tiene una capa-
cidad máxima de transporte de 
30 millones de metros cúbicos 

Hace un par de semanas, leí una 
noticia que señalaba que el futbo-
lista Cristiano Ronaldo —después 
de estrenar su canal de YouTube—, 
en menos de quince días, alcanzó a 
tener 60 millones de seguidores. El 
portugués es el primer humano en 
llegar a los 1.000 millones de segui-
dores en redes sociales. El exjugador 
del Real Madrid alcanzó este hito al 
tener más de 639 millones de segui-
dores en Instagram, 170 millones en 
Facebook y 113 millones en X.

Solo como un ejercicio mental, 
para hacerlo en domingo, con la 
hamaca en movimiento: Cristiano 

porte restringida y una produc-
ción menguante, Bolivia enfrenta 
una doble presión: por un lado, 
competir en precios con Argen-
tina, y por otro, gestionar el uso 
de su infraestructura de trans-
porte limitada. Esta combinación 
agrava los costos y pone en duda 
la rentabilidad del negocio de in-
termediación.

Es importante destacar que, 
para mantener un precio del gas 
bajo en Bolivia, es fundamental 
que el país continúe exportando 
gas a los mercados internaciona-
les. La demanda externa permite 
generar ingresos en divisas que 
subsidian el precio del gas en el 
mercado interno, asegurando que 
el costo para los consumidores 
bolivianos se mantenga asequi-
ble. Sin estas exportaciones, el 
precio interno del gas podría ver-
se presionado al alza, afectando 
negativamente tanto a la industria 
como a los hogares bolivianos.

Uno de los aspectos clave que 
debe ser resaltado es la repu-
tación de Bolivia como un pro-
veedor absolutamente confiable 
de gas natural en la región. Esto 
contrasta notablemente con la 
experiencia de Argentina, que 
en el pasado ha suspendido uni-
lateralmente sus compromisos de 
suministro de gas natural a Chile, 
causando graves problemas eco-
nómicos en ese país. 

El gas natural ha sido durante 
mucho tiempo un recurso es-
tratégico en América del Sur. La 
transición de Bolivia hacia el rol 
de intermediario plantea nuevas 
dinámicas geopolíticas, particu-
larmente con Brasil, que ahora 
se posiciona como el único com-
prador de gas boliviano y argen-
tino. Esta situación genera una 

Gonzalo Chávez 
Álvarez
ECONOMISTA

Alfonso Cortez
COMUNICADOR SOCIAL

Banalidad lucrativa
Ronaldo podría fundar una religión 
al tener más partidarios, discípulos 
y admiradores que muchos cultos 
vigentes. Si comparamos sus millo-
nes de adeptos, con los esmirriados 
resultados de nuestro censo de 
población, es fácil entender la di-
mensión de lo que significa ser un 
influencer a nivel planetario.

¿Por qué la gente se engancha, 
masivamente, con las publicacio-
nes de estos personajes?, ¿cuál es el 
secreto para que lo que divulguen 
gane relevancia y popularidad en 
las plataformas digitales?, ¿qué tipo 
de contenidos compartidos son los 
más vistos?, ¿qué tanta capacidad 
tienen para influir en las opiniones, 
comportamientos y decisiones de 
sus seguidores?

Por lo que he estado leyendo e 
investigando, los influencers cons-
truyen una comunidad, que confía 
en sus recomendaciones, cuando 
comparten contenidos sobre temas 
específicos: moda, belleza, tecno-
logía, salud, viajes o estilos de vida. 
Entre las principales razones de la 
fidelidad están: la conexión emo-
cional, el entretenimiento y la con-
fianza que generan. El contenido 
debe sentirse cercano, accesible 
y personalizado; y que, además, 
resuene con los intereses, aspira-
ciones o problemas cotidianos de 
quienes los siguen. 

La autenticidad y cercanía son 
factores claves para que los seguido-
res sientan que “conocen” a la “per-
sona detrás de una pantalla” como a 
un amigo y confidente, busquen sus 
recomendaciones, inspiraciones y 
tengan un sentido de pertenencia.

Las redes sociales ofrecen un 
escape de la pesada rutina diaria. 

El contenido ligero, entretenido o 
aspiracional que producen los in-
fluencers permite desconectarse 
de esa realidad. Las trivialidades, 
banalidades, e incluso chismes, 
tienen gran audiencia porque resul-
tan fáciles de consumir, rápidos de 
entender y no requieren esfuerzo in-
telectual alguno. En un mundo ace-
lerado y saturado de información, la 
gente busca contenidos para reírse, 
relajarse y distraerse, sin necesidad 
de reflexionar demasiado.

Muchos de estos “creadores de 
contenidos” comparten su día a 
día de manera directa —sin filtros ni 
ediciones previas—, lo que genera 
una “sensación” de transparencia 
que engancha a quienes los siguen. 
Aunque para algunos el contenido 
puede parecer banal, para una gran 
mayoría se convierte en una venta-
na a la vida de alguien a quien ad-
miran o con quien se identifican y 
les permite ser testigos de su coti-

dianeidad. En definitiva, consumir 
estas publicaciones responde a la 
búsqueda de conexiones humanas, 
entretenimiento y simplicidad, en 
medio del mundanal ruido.

Según su alcance, existen diferen-
tes tipos: microinfluencers (menos 
de 100 mil seguidores) y macroin-
fluencers (más de 100 mil). El vul-
nerable seguidor —potencial con-
sumidor—, deja abierto un espacio 
que (¡cuándo no!) el marketing di-
gital sabe aprovechar, porque es un 
canal diferente frente a la saturada 
publicidad tradicional. Las marcas 
“colaboran” con los influencers 
para promocionar productos o 
servicios, aprovechando esa ca-
pacidad para llegar a audiencias 
específicas, de manera orgánica y 
efectiva. La aparente puerilidad de 
los contenidos de esta “civilización 
del espectáculo” (Varguitas, dixit) 
sirve para un añejo, y a veces, pe-
liagudo golazo: vender.

por día. Esta limitación presenta 
un desafío logístico significativo, 
ya que ambos países, Bolivia y 
Argentina, estarían utilizando la 
misma infraestructura para lle-
var gas al mercado brasileño. En 
términos prácticos, esto significa 
que la competencia por el espacio 
en los ductos será intensa y puede 
limitar los volúmenes de gas que 
Bolivia puede exportar.

La situación se agrava aún más 
debido a la notable caída en la 
producción de gas en Bolivia, que 
ha disminuido de 60 millones de 
metros cúbicos por día, en el 2014, 
a 30, en el 2023. Esta reducción se 
debe principalmente a la falta de 
inversión en exploración por par-
te de la empresa estatal. La falta 
de nuevos descubrimientos y el 
agotamiento progresivo de los 
yacimientos existentes limitan la 
capacidad de Bolivia para abas-
tecer tanto el mercado interno 
como los mercados externos, lo 
que compromete la competitivi-
dad del país en el negocio del gas.

Con una capacidad de trans-

Brasil, al ser el único 
comprador de gas 
natural de ambos 
países, puede presionar 
para obtener precios 
más bajos”

“Las cartas de amor se empiezan sin saber lo que se 

va a decir y se terminan sin saber lo que se ha dicho”

JEAN-JACQUES ROUSSEAU (1712-1778) Escritor, filósofo, músico y naturalista suizo

relación de monopsomio, donde 
un único comprador tiene poder 
para influir en los precios y las 
condiciones del mercado.

Brasil, al ser el único comprador 
de gas natural de ambos países, 
puede presionar para obtener 
precios más bajos o condiciones 
más favorables, lo que reduce aún 
más los márgenes de ganancia de 
Bolivia. Esta concentración de po-
der en el lado comprador pone a 
Bolivia en una posición de vulne-
rabilidad económica.

Además, Brasil ha descubierto 
importantes reservas de gas natu-
ral que podrían permitirle abas-
tecer su propio mercado interno. 
Este hallazgo le otorga a Brasil una 
capacidad de negociación muy 
superior, ya que no solo puede 
depender menos del gas impor-
tado de Bolivia o Argentina, sino 
que también podría empezar a 
competir directamente con am-
bos países en términos de precios. 
Este hecho pone a Bolivia en una 
posición aún más frágil, ya que no 
solo compite con Argentina por el 
mercado brasileño, sino también 
con el propio gas de Brasil.

En el contexto geopolítico, es 
importante recordar que, según 
la máxima del realismo en las 
relaciones internacionales, “los 
países no tienen amigos, sino in-
tereses”. En este escenario, Brasil, 
Argentina e incluso Perú actúan 
conforme a sus propios intereses 
económicos y estratégicos. Brasil, 
al fortalecer su posición en el mer-
cado energético con sus nuevas 
reservas de gas, busca consolidar 
su autonomía energética. Argen-
tina, por su parte, intentará ganar 
mayor participación en el merca-
do brasileño. En este juego de in-
tereses, Bolivia debe posicionarse 

con inteligencia para no quedar 
relegada en las negociaciones 
energéticas regionales.

Para mitigar los efectos nega-
tivos de la pérdida del mercado 
argentino, la competencia con 
Argentina y Brasil, y la caída en la 
producción, Bolivia debe buscar 
alternativas estratégicas:

Bolivia debería explorar nuevas 
oportunidades de exportación de 
gas, ya sea a otros países de Sud-
américa (¿Chile?) o incluso en 
mercados más lejanos, median-
te acuerdos de licuefacción de 
gas (LNG). Ampliar su cartera de 
compradores reduciría la depen-
dencia de Brasil y aumentaría su 
poder de negociación.

Para sostener su papel en el 
mercado internacional del gas, 
Bolivia necesita urgentemente 
invertir en la exploración de nue-
vos yacimientos de gas natural. La 
falta de exploración en los últimos 
años ha reducido drásticamente 
la producción y, sin un esfuerzo 
concertado por parte de la priva-
da y el gobierno, Bolivia corre el 
riesgo de quedar rezagada en un 
mercado cada vez más competi-
tivo.

Un aspecto fundamental que 
Bolivia debe abordar es la necesi-
dad de modificar su actual Ley de 
Hidrocarburos para hacerla más 
atractiva a la inversión extranjera 
directa. Dada la restricción fiscal 
que enfrenta el país, Bolivia no 
cuenta con los recursos necesa-
rios para financiar la exploración 
y explotación de gas por sí misma. 
Por tanto, una legislación más 
favorable que ofrezca incentivos 
claros a las empresas extranjeras 
sería clave para revitalizar el sec-
tor y garantizar la sostenibilidad 
de su industria energética.
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PEDRO RIVERO DE UGARTE

PERIODISTA

Luis Haquin y Enzo Monteiro lle-
garon a La Paz en la madrugada 
de ayer, sumándose a la concen-
tración de la selección boliviana. 
El equipo, dirigido por Óscar Vi-
llegas, se prepara para la doble 
fecha de las Eliminatorias Suda-
mericanas, de octubre, donde se 
enfrentará a Colombia, el jueves 
10, y a Argentina, el martes 15.

La Federación Boliviana de 
Fútbol (FBF) gestionó con éxito la 
liberación anticipada de ambos 
jugadores por parte de sus clubes 
brasileños, Ponte Preta y Santos 
FC respectivamente. Esta deci-
sión fue clave para que los futbo-
listas se integraran con tiempo 
suficiente para prepararse.

Luis Haquin, defensor y ca-
pitán de la Verde, no encontró 
obstáculos para unirse al equipo, 
dado que no ha sido considerado 
en las convocatorias del Ponte 
Preta, desde la Copa América en 
Estados Unidos. Su ausencia en 
el equipo brasileño le permitió 
enfocarse plenamente en su pre-
paración con la selección.

Enzo Monteiro, delantero del 
Santos FC Sub-20, también reci-

La Verde ya tiene al capitán y al delantero trabajando apuntando a Colombia y Argentina. 
Los dos recibieron el permiso de sus clubes para unirse antes. Faltan siete legionarios más

Se unieron
Haquin y Monteiro

APG

bió el apoyo necesario para unir-
se a la Verde. Se espera que tanto 
Haquin como Monteiro realiza-
ron una labor liviana por la tarde.

Además, la FBF está trabajan-
do para que otros seis legionarios 
se unan al equipo en los próxi-
mos días. Carmelo Algarañaz 
tiene previsto llegar entre lunes y 

martes, mientras que Miguel Ter-
ceros, recién ascendido al plantel 
profesional del Santos, también 
se espera que se incorpore a más 
tardar el miércoles. Adalid Terra-
zas enfrenta un compromiso con 
el USM de Argelia el 4 de octubre, 
pero hay posibilidades de que re-
ciba autorización para unirse.

El trabajo de ayer por la tarde ya tuvo al capitán Luis Haquin (primero de la izquierda) y a Monteiro trabajando. Bolivia de a poco se arma

GV San José superó por 
0-1 a ‘Inde’ y ya es tercero

Se confirmó el MetLife 
como sede de la final

Gualberto Villarroel San José se 
impuso en un emocionante en-
cuentro, en Chuquisaca, a Inde-
pendiente (0-1) dando inicio a la 
fecha 17 del torneo Clausura de la 
División Profesional. Este triunfo, 
bajo la dirección de Julio César 
Baldivieso, catapultó al equipo al 
tercer lugar de la tabla acumula-
da, asegurando así una posición 
en la zona de clasificación para la 
Copa Libertadores 2025.

El arquero Banegas fue una de 
las figuras destacadas del par-
tido, realizando intervenciones 
clave que evitaron que su equipo 
sufriera goles en contra. A pesar 
de las constantes arremetidas de 
Independiente, que mostró un 
juego ofensivo y generó varias 
oportunidades claras, Banegas se 
mantuvo firme. Javier Sanguine-
tti (36’) arcó el único gol. GV San 
José suma 27 en el Clausura.

El nuevo Mundial de Clubes que 
se estrenará en 2025 se disputará 
en 12 canchas de EEUU con una 
final en el MetLife Stadium, situa-
do a las afueras de Nueva York, 
anunció ayer el presidente de la 
FIFA, Gianni Infantino.

El MetLife Stadium es la misma 
sede que albergará la final de la 
Copa del Mundo de 2026 que Es-
tados Unidos organizará junto a 
sus vecinos México y Canadá.

Durante un evento público en 
Nueva York, Infantino reveló las 
12 sedes de la primera edición del 
Mundial de Clubes ampliado a 32 
equipos, que arrancará el 15 de 
junio y concluirá el 13 de julio con 
el choque por el título en el Met-
Life Stadium. Esta cancha para 
82.500 espectadores, situada en 
East Rutherford (Nueva Jersey), 
es hogar de los New York Jets y 
Giants de la liga de football.La celebración de los orureños tras marcar

TORNEO CLAUSURA MUNDIAL DE CLUBES
APG

Legionarios. Lucas Chávez, 
Gabriel Villamil y Roberto Carlos 
Fernández completan la lista de 
convocados. Sin embargo, aún 
no está claro cuándo podrán 
integrarse al trabajo del equipo 
que comanda Óscar Villegas.

Rival. Está previsto que Co-
lombia trabaje en Cochabamba 
desde el 5 de octubre. El objetivo 
del cuerpo técnico y médico es 
que el plantel se adapte lo más 
que pueda a jugar en la altura. El 
choque es el 10/10 en El Alto.

 DE TAQUITO

Este sábado hubo novedades en 
la selección boliviana. Luis Haquin 
y Enzo Monteiro se incorporaron 
a los entrenamientos y, una vez 
finalizada la práctica, el DT de la 
Verde, Óscar Villegas, determinó 
citar a un nuevo jugador para la 
doble fecha de las Eliminatorias 
Sudamericanas de octubre.

“El cuerpo técnico de la selec-
ción de fútbol comunica la con-
vocatoria a la selección absoluta 
del jugador Marcelo Torrez, quien 
forma parte del Santos F.C. de 
Brasil. Se sumará en las próximas 
horas a la concentración para los 
partidos de Eliminatorias de octu-
bre 2024”, indica el comunicado de 
la Federación Boliviana de Fútbol. 

Torrez regresa a la selección 
luego de haber sido parte de la 
anterior convocatoria para los 
partidos ante Venezuela y Chile, 
donde no llegó a sumar minutos. 
Actualmente, milita en las divisio-
nes menores del Santos FC y es 
capitán de su categoría.

Se espera que arribe al país en 
las próximas horas para unirse de 
inmediato a la concentración de la 
Verde, que se alista para enfrentar 
a Colombia el jueves 10 de octubre 
y luego a Argentina el martes 15.

MARCELO TORREZ 
ES EL NUEVO 
CONVOCADO A LA 
SELECCIÓN
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El foco hoy está en lo deportivo 
tras haber “limpiado la casa”, co-
mo llama, de la gente que se “be-
neficiaba del fútbol”, entre ellos 
“empresarios que contaminaban 
las convocatorias”. Añadió que 
fue clave la decisión de cambiar a 
dos técnicos en la absoluta y darle 
la chance a Óscar Villegas que co-
noce bien al elemento nacional y 
sobre todo a la gente joven que es 
prioridad en la selección mayor. 
Ángel Fernando Costa Sarmien-
to, sin tapujos, directo sobre la 
realidad del fútbol nacional y su 
sueño a corto plazo. “Ojalá que 
juntos podamos disfrutar del 
objetivo de estar en el próximo 
Mundial”. Esto fue lo que dijo el 
presidente de la FBF en el mano a 

mano con EL DEBER Sports.

 ¿Cómo se vive este momen-
to de expectativa?
Contentos por todo lo que se está 
dando en estas últimas semanas. 
Hemos tomado decisiones oportu-
nas a tiempo, han sido decisiones 
duras como la de cambiar a dos 
técnicos en la selección absoluta. 
Habíamos pedido que se dé un es-
pacio en la selección a jóvenes que 
están surgiendo en la primera divi-
sión y en otras categorías y recién 
hemos logrado este importante pa-
so con el profesor Óscar Villegas. 
Conocemos su dilatada experien-
cia en el fútbol formativo, ha hecho 
a muchos jugadores que hoy están 
convocados en la selección mayor 
y toda esa planificación ha rendi-
do sus frutos. Hemos sumado seis 
puntos de seis posibles en las úl-

timas dos fechas de eliminatorias. 
 Dos triunfos que nos vuel-

ven al ruedo, ¿lo ve así?
Eso también implica un desafío 
importantísimo, estamos con as-
piraciones latentes e intactas de 
clasificarnos al Mundial de 2026, 
tenemos que sumar todos los 
puntos en casa y dependemos de 
nosotros mismos. Hay que seguir 
en esa línea, es parte del plan que 
ha desarrollado la Federación Bo-
liviana de Fútbol (FBF), brindando 
todo el espacio y todo el apoyo a 
las divisiones menores. Es muy im-
portante que se sume la dirigencia 
de la Primera División para que se 
vayan abriendo estos espacios por-
que hay una generación que está 
pidiendo mayor espacio.

 ¿Cuesta, sigue costando?, 
digo por los cuestionamientos 
asumidos…

Lamentablemente lo que más 
sabemos como bolivianos, es criti-
car y muchas veces sin fundamen-
to. Pero bueno, desde el momen-
to en que asumí esto, sabía de las 
consecuencias. Y vamos a seguir 
trabajando pese a las críticas por-
que estamos convencidos que es la 
línea correcta la que estamos ma-
nejando. Así lo hemos hecho con 
la administración de los recursos 
del fútbol boliviano, nos ha costado 
limpiar la casa; hubo gente afec-
tada cuando hemos ido cerrando 
picos de recursos que era irrespon-
sablemente administrados. 

 ¿Y cómo están las finanzas?
Tenemos las finanzas claras, la 

FBF no le debe un peso a nadie. Al-
canza el dinero hasta para dar un 
salvataje a los clubes de primera 
división. Ahora vamos por lo de-
portivo porque creemos que se ha 
demostrado que ese es el camino, 
trabajar desde abajo, desde las 
menores, porque hay que sembrar 
para cosechar; no puede haber co-
sechas de glorias sin que aposte-
mos al fútbol formativo, además 
de dar oportunidades como a es-
tos torneos sub 15, sub 17 o sub 19 
que son las categorías que deben 
ser las plataformas para la primera 
división. No podemos esperar que 
los jugadores tengan 30 años o más 
para que puedan llegar a primera 
cuando en países vecinos y com-
petitivos como Argentina y Brasil, 
a los 18 años ya están siendo expor-
tados a Europa. Ese es el camino, 
tenemos demasiado talento juvenil 
que necesitaba su oportunidad.

 Cuando se designa a El Alto 
para las eliminatorias, ¿es por 
un tema de ventaja o convenci-

Fernando Costa S.

“Limpiamos la casa de quienes vivían 
del fútbol; vamos por lo deportivo”

El presidente de la FBF se refirió al momento actual que vive el fútbol boliviano. Contó 
por qué se contrató a Óscar Villegas y cuál es la apuesta en estas eliminatorias. Habló de 
la “odisea” que pasó para que aprueben la ‘Casa de la Verde’ y su sueño de ir al Mundial

JOEL JUSTINIANO CAMBARÁ

PERFIL

DESDE LOS 6 AÑOS EN BOLIVIA

Ángel Fernando Costa Sar-
miento nació el 27 de agosto de 
1979, en Corrientes, Argentina. 
Es hijo del boliviano Ángel 
Costa y de la argentina Adela 
Sarmiento. En el país vive des-
de los 6 años. Estudió en la Uni-
versidad Católica Boliviana, de 
La Paz, y finalizó su carrera en 
la NUR de Santa Cruz. Su pro-
fesión es ingeniero comercial.
EL DIRIGENTE

Fue presidente de Always Re-
ady y desde 2020 de la FBF.

DE LOCAL

Costa en Villa In-
genio. Ahí jugará Bo-
livia el resto de sus 
partidos de local en 

las eliminatorias
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miento de esta camada?
Cuando anuncié que habíamos 

logrado la aprobación del Titán de 
Villa Ingenio lo hicimos en un mo-
mento en que ya se reunía las me-
jores condiciones, con un gramado 
excelente, más allá que faltaban 
ciertos detalles que le hemos da-
do solución. Lamentablemente el 
Hernando Siles no estaba en bue-
nas condiciones y el cuerpo técnico 
junto a la FBF requería que el par-
tido se desarrolle con un fútbol ve-
loz, como debe ser en la altura. Te-
nemos que aprovechar al máximo 
las condiciones, la velocidad para 
apretar al rival. En ese momento e 
incluso hoy, el estadio de Villa In-
genio está en mejores condiciones 
que el Hernando Siles. Agradecer 
al presidente (de Bolívar) Marcelo 
Claure para que el SDD se aperture 
y se pueda mejorar el estadio. En 
este momento se está en plena re-
facción y en pleno mantenimiento. 
Además de las condiciones de la al-
tura y no lo vamos a negar. Reitero, 
la selección sabe jugar en la altura 
y necesitamos aprovechar al máxi-
mo estas condiciones. 

 El presidente de la Federa-
ción Colombiana de Fútbol dijo 
que respetaba lo que cada fede-
ración decida. ¿Cómo lo tomó 
usted?

Estoy muy agradecido con 
nuestros pares de Conmebol por 
respetar las condiciones que tiene 
nuestro país de elegir dónde va a 
jugar sus partidos de local. Creo 
que hemos sentado, una vez más, 
un precedente, que desde el mo-
mento en que se habilitó el Titán 
de Villa Ingenio, se registró un hito 
histórico. Esto de la altura, si bien 
incomoda mucho, también ha ge-
nerado un respeto entre todos los 
presidentes de Conmebol.

 ¿Qué es lo más difícil que le 
ha tocado encarar en este últi-
mo tiempo?

En cuando a lo institucional, 
limpiamos la casa de tantos ma-
los manejos, de quienes vivían 
del fútbol y que pretendían seguir 
beneficiándose como en el pasa-
do de favores o beneficios que le 
brindaba la FBF. Todo ello se ha 
cortado. Y una vez hemos logrado 
estabilizar lo institucional, hemos 
ido por lo deportivo, que también 
tiene su lucha contra intereses de 
empresarios y otros que contami-
naban nuestras selecciones. Esto 
se le pidió como requisito al pro-
fesor Óscar Villegas, de evitar este 
tipo de intervenciones que le ha-
cen mucho daño al fútbol bolivia-
no. Ahora tenemos convocatorias 
mucho más sanas, tienen que estar 
los mejores. Ha sido duro descon-
taminar las convocatorias.

 ¿Considera que es clave ter-
minar con 15 puntos en este 
2024 para seguir soñando con 
llegar al Mundial?

Nosotros hemos hecho todos 
nuestros cálculos y la aspiración 
que tiene Bolivia de ir al Mundial 
es latente. Dependemos de noso-
tros mismos, de ganar los partidos 
de local que incluso nos da un pe-
queño margen de error, pero se 

nas. Esa es la línea y la dirigencia 
se está sumando a este nuevo pa-
radigma del fútbol boliviano. 

 Hay ocho legionarios en esta 
convocatoria, ¿cómo los ve?

Son el presente. Absolutamente. 
Hemos logrado apreciar el talento 
de nuestros seleccionados, es una 
camada que deja todo en la can-
cha, han corrido 99 minutos en 
Santiago (ante Chile) y con mucha 
calidad han dejado impresionado 
al mundo futbolero. Bolivia tiene 
talento, solo había que dar opor-
tunidad, limpiar la casa y estamos 
yendo por buen camino. Hay que 
seguir trabajando, apostando por 
las divisiones menores, hay que 
sembrar, sembrar y sembrar para 
cosechar permanentemente.

 ¿Cómo le va con el tema de 
la infraestructura, cuándo se 
comienza a trabajar con la Casa 
de la Verde?

La verdad que ha sido una odi-

sea, un calvario desde que asumi-
mos en la FBF porque hemos teni-
do que superar cuántas auditorías 
producto de una serie de denun-
cias de adquisición de los predios 
con sobreprecios. Hemos tenido 
que sanear una serie de inconve-
nientes, pero ya, por fin tenemos 
carta de aprobación de finan-
ciamiento de parte de FIFA. Esta 
construcción ya es una realidad; 
hemos tenido un proceso de lici-
tación transparente, administrada 
por una institución internacional 
extranjera que ha designado a la 
empresa constructora y estamos 
contentos por ello, ya que tenemos 
una demora como Conmebol ya 
que somos la última selección en 
contar con infraestructura dedi-
cada a sus selecciones, estábamos 
demorados, pero ya llegó el día. 

 Esto que comenta, ¿permi-
tió mayor consideración a la 
FBF a escala de la dirigencia de 
Conmebol?

Creo que todo lo que estamos 
haciendo, mejorando a nivel ins-
titucional y deportivo, aprobando 
las auditorías de FIFA y Conmebol 
nos ha permitido ganar credibili-
dad, esa confianza que la había-
mos perdido. La verdad, ha cos-
tado bastante, pero se ha logrado 
que confíen en nuestra dirigencia.

 ¿Qué le dice al futbolero?
Que a su selección se la apoya 

en las buenas y en las malas, no 
solo cuando la selección gana seis 
puntos de seis, porque también 
se empata y se pierde y hay que 
apoyar a los muchachos porque 
esta selección que nos representa, 
necesita del apoyo. Queremos que 
el 10 de octubre ante Colombia, 
sean más de 11 millones de boli-
vianos lo que entren a la cancha y 
que nuestros muchachos sientan 
ese apoyo. 

 ¿Lloró tras la victoria en 
Chile? Se rompieron 31 años de 
no ganar afuera…

Por su puesto, creo que todos 
los bolivianos lloramos de alegría 
porque siempre, ganarle a Chile, 
es un gusto especial. Además de 
las condiciones que se han dado 
para esa victoria, con todas las crí-
ticas que hemos recibido, toda la 
gente que no se abre al cambio, 
hemos aguantado todo, hasta 
hemos tenido que crear butacas 
descartables (en el estadio de Vi-
lla Ingenio) para lograr el objetivo, 
pero bueno, esa es la actividad di-
rigencial, llena de desafíos. A ve-
ces o prácticamente siempre, es 
ingrata, pero cuando se logran vic-
torias estoy seguro que se alegra el 
país. Ver a la Verde participando 
de un Mundial va a ser de verdad 
satisfactorio. 
¿Siguió La Travesía?

Estoy agradecido por todo el 
esfuerzo que hacen (seguir a la se-
lección, periodistas que encarnan 
en la piel a los hinchas); soy testi-
go de todo el esfuerzo que hacen 
por seguir a la Verde, eso denota 
un cariño inmenso por el país, por 
su selección, y ojalá que podamos 
festejar juntos el objetivo de estar 
presentes en el siguiente Mundial.

Momento histórico para la Verde. Fernando Costa junto a Óscar Villegas cuando el DT asumió la selección

Costa y la tricolor pintada en la mejilla. Él como el resto de los futboleros del país, sueñan con el Mundial

A la selección se la 
apoya en las buenas 
y en las malas, no 
solo cuando se gana 
seis puntos de seis”

la aspiración que 
tiene Bolivia de ir al 
Mundial es latente. 
Dependemos de 
nosotros mismos”

puede, así lo han demostrado los 
muchachos y lo importante es que 
ellos han creído y creen que se pue-
de. No hay mejor motivación que 
aquello.

 ¿Ganar ayudó para unificar 
el trabajo con los presidentes de 
los clubes de la División Profe-
sional?

Hemos tenido una reunión con 
muchos de los presidentes; se han 
sumado, están identificados y 
comprometidos con el apoyo a la 
selección. Ya lo habíamos hecho 
en la División Profesional gene-
rando una apertura con los sub 20 
y sub 23, que en principio fue una 
medida criticada, pero pertinente 
porque ese talento joven está apor-
tando a la selección absoluta, se es-
tá dando una referencia al fútbol 
sudamericano. Hemos sido la se-
lección con el menor promedio de 
edad y la más eficaz por lo menos 
en las eliminatorias sudamerica-
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